

---

SELECCIÓN DE **PRENSA** NACIONAL



17 DE MARZO DE 2011

---



2011

Coordinación  
de Información  
y Medios

# La Jornada

DIRECTORA GENERAL: CARMEN LIRA SAADE  
DIRECTOR FUNDADOR: CARLOS PAYAN VELVER

JUEVES 17 DE MARZO DE 2011  
MÉXICO, DISTRITO FEDERAL • AÑO 27 • NÚMERO 9552 • www.jornada.unam.mx

10 PESOS

## ÉXODO EN JAPÓN



Ante el riesgo de una catástrofe nuclear por la serie de explosiones en la planta de Fukushima, cientos de personas han abandonado el país asiático. Ayer creció la alerta por un nuevo incendio en el reactor cuatro y el escape de humo blanco. El emperador Akihito expresó su preocupación por el carácter "imprevisible" de esta crisis. En la imagen, una madre rencuentra a sus bebés a cinco días del terremoto y tsunami ■ Foto Ap

■ 26 y 27

■ Visita del gobernador veracruzano y el titular de Sener "Estrictas normas de seguridad" en Laguna Verde, afirman autoridades

■ 21

## MEXICO EN WIKILEAKS

■ La CFC, "débil" para sancionar

# Sin freno, monopolios en México, evalúa EU

■ "Tienen gran poder los consorcios para restringir la competencia"

■ Televisa y Tv Azteca ejercen dominancia sobre Legislativo y Judicial

### opinión

Monopolios y doble moral

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

4

■ Intentos de Los Pinos para "limitar" la fuerza de Telmex

ROBERTO GONZÁLEZ AMADOR

■ 2 y 3

■ Esas incursiones violan la soberanía: senadores

Poiré: aviones no tripulados de EU sí operan en territorio nacional

■ Pactos bilaterales, base de las acciones, arguye el vocero

■ 5 y 7

**Duopolio televisivo confunde libertad de expresión con libertad de presión: TELMEX**

INSERCIÓN PAGADA

JUEVES 17 DE MARZO DE 2011

Los ataques, de televisora reticente a acatar la reforma electoral: Valdés

## Abiertas, todas las alternativas sobre fondo inmobiliario: IFE

FABIOLA MARTÍNEZ  
Periódico La Jornada  
Jueves 17 de marzo de 2011, p. 18

El presidente del Instituto Federal Electoral (IFE), Leonardo Valdés Zurita, dijo que este organismo no descarta ninguna alternativa para eventualmente dar otro destino a los recursos que integran su fondo inmobiliario.

Señaló que más allá de las críticas al instituto y de los temas en los que está inmerso, se garantiza a los ciudadanos que hay condiciones para llevar a cabo el proceso electoral 2011-2012.

El IFE está preparado para iniciar el proceso y tiene la fortaleza institucional para que se dé un debate agudo, de alta resonancia entre los actores políticos; garantizará la equidad en la competencia y, sobre todo, la certeza del resultado en las elecciones, expresó al término de la sesión extraordinaria del Consejo General.

—¿Eventualmente están considerando la posibilidad de devolver los recursos (los 348 millones de pesos que integran el fondo mobiliario y que, de acuerdo con el contralor del organismo provienen del subejercicio presupuestal y, por tanto, los recursos deben ser reintegrados a la Tesorería de la Federación)?

—Están abiertas todas las alternativas. Por supuesto que la prioridad para el IFE es contar con los recursos suficientes para el fondo de modernización inmobiliaria porque, como hemos expuesto y mostrado, es un problema estructural del instituto, ya que son 575 inmuebles a lo largo y ancho del país que están siendo arrendados, a lo que se destinan 250 millones de pesos al año. Y ese es uno de los gastos que debemos disminuir, justo en la ruta de hacer que ésta sea una autoridad electoral que en el futuro pueda tener un presupuesto más austero.

Dijo que por el momento ninguna alternativa se ha desechado y que en breve darán a conocer una resolución. El perredista Pablo Gómez sugirió la devolución a cambio de una ampliación presupuestal, propuesta que, junto con otras, se analiza en el instituto.

—Hay voces que ya dicen que se están presentando las mismas situaciones de crispación que ocurrieron en 2006.

—Como ustedes saben, mi video es una respuesta a un rector de una universidad pública del estado de Michoacán, cuyos mensajes (de crítica al fondo inmobiliario del IFE) aparecieron en un noticiario de horario estelar en una televisora, y es en ese contexto que he informado que, lamentablemente, esta concesionaria (Televisión Azteca) ha sido la que con mayor reticencia ha acatado la reforma electoral de 2007. El IFE ha mostrado su solidez como árbitro, como organizador de las elecciones, respondió Valdés.

Insistió en que el organismo comicial no se somete nunca a ninguna presión y cumple con la aplicación estricta de la ley, y ese es nuestro mandato constitucional.

**JUEVES 17 DE MARZO DE 2011**

Durante la sesión, el IFE aprobó por unanimidad un acuerdo para asignar tiempos en radio y televisión –durante el periodo comprendido entre el primero de abril y el 30 de junio del año en curso– a las autoridades electorales administrativas y jurisdiccionales de 28 entidades.

En los estados con proceso electoral, la disposición tendrá vigencia del primero de abril al día anterior en que empiecen las precampañas respectivas. El tiempo no asignado en las emisoras estatales y el que las autoridades no utilicen quedará a disposición del IFE.

Debe el instituto comicial precisar sobre señales y población a que llegarán

## **Ultimátum del TEPJF para definir estaciones que emitirán los mensajes de las campañas**

FABIOLA MARTÍNEZ  
Periódico La Jornada  
Jueves 17 de marzo de 2011, p. 18

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) dio un plazo de cinco días para que el Instituto Federal Electoral (IFE) emita un nuevo catálogo de estaciones de radio y canales de televisión, así como otro modelo de pautas para la transmisión de mensajes de partidos políticos que contendrán en la elección del estado de México.

Los magistrados señalaron que los catálogos y mapas de cobertura que elabore el instituto deben describir el alcance efectivo de cada señal de radio y televisión, así como la población a la que llega dicha señal.

Poco más de tres meses antes de que se realicen comicios en esa entidad para la elección de gobernador, los magistrados del TEPJF concluyeron que el IFE no determinó con claridad ni precisión la cobertura geográfica de cada estación de radio y televisión. Además –afirmaron–, no hay detalle en el alcance efectivo de las señales ni se precisan las razones por las cuales las estaciones locales resultan insuficientes para cumplir con efectividad la difusión de los mensajes.

Agregaron que una emisora ubicada fuera de un estado con elecciones y que tenga cobertura en el mismo, solamente está obligada a transmitir la propaganda respectiva cuando las emisoras dentro de la entidad con proceso electoral no sean suficientes para cubrirlo y cuando el número de emisoras locales sea insuficiente para cumplir los fines de efectividad de la cobertura.

### **Revocan designación de consejeros en Colima**

En otro tema, la sala superior del TEPJF revocó la designación de consejeros electorales en Colima para el periodo 2011-2018, decretada por la legislatura de esa entidad.

JUEVES 17 DE MARZO DE 2011

En consecuencia, se otorgaron a dicho órgano legislativo 13 días hábiles –a partir del siguiente de recibir esta sentencia– para establecer, por medio de los grupos parlamentarios, las bases y criterios que garanticen certeza, imparcialidad, independencia, legalidad y objetividad para un procedimiento con libertad e igualdad de participación de todos los aspirantes.

En el proyecto de sentencia, presentado por el magistrado Nava Gomar, se señala que dichos nombramientos no se sujetaron a un procedimiento específico legal ni constitucional, con lo que se vulneró la certeza, objetividad y transparencia que deben regir en la integración de las autoridades electorales.

El magistrado Salvador Nava, como ponente del asunto, dijo que es necesario revocar el decreto respectivo porque, de esa forma, tales ciudadanos podrán participar en dicho proceso de designación en condiciones generales de igualdad, mediante el conocimiento previo, cierto y objetivo de las condiciones del proceso.

En otro asunto, el tribunal resolvió que el PRD debe atender la queja contra la renovación de dirigencias, por lo que ordenó a la Comisión Nacional de Garantías del partido atender la queja presentada hace 56 días por María del Rocío Ávalos Escobar contra la aprobación y emisión de la convocatoria para la elección de diversos órganos de dirección nacional de dicho partido.

## Denunciarán ante la PGR a funcionarios mexiquenses

CIRO PÉREZ SILVA

Periódico La Jornada

Jueves 17 de marzo de 2011, p. 19

Las dirigencias nacionales del PAN y del PRD presentarán hoy ante la Procuraduría General de la República una denuncia contra diversos funcionarios del estado de México por la entrega de programas sociales a cambio de votos para la elección de gobernador en aquella entidad.

El panista Gustavo Madero y el perredista Jesús Ortega mostraron un video en el que aparece José Bernardo de García Cisneros, presidente de la Junta Local de Conciliación y Arbitraje del valle de Toluca, ex consejero electoral y ex secretario técnico de la Comisión Estatal Electoral, instruyendo a funcionarios y militantes priistas del municipio de Chalco sobre la estrategia para utilizar programas sociales y asegurar con ello votos en favor del abanderado *tricolor*.

En una parte del video el funcionario, quien apenas acudió con la representación personal del gobernador Enrique Peña Nieto a la primera Feria Regional del Empleo, explica:

Habremos de ir haciendo tareas también de apoyo, de entrega de los respaldos que el gobernador del estado da a los vecinos de este lugar; aquellas despensas, credenciales, tarjetas de apoyo a las mujeres trabajadoras, a las embarazadas, a las personas de la tercera edad, las despensas alimentarias, las despensas del centenario, etcétera. Todo eso habremos de irlo entregando casa por casa por las gentes de la Secretaría del Trabajo.

---

**JUEVES 17 DE MARZO DE 2011**

Gustavo Madero consideró que habrá que agradecer a Peña Nieto que cumplió su palabra; dice que va ser una jornada electoral ejemplar; pues sí, es ejemplar desde lo que el PRI hace; es ejemplar de cómo actúa.

A su vez, Jesús Ortega destacó que evidentemente, el gobernador del estado miente flagrantemente cuando dice que no va intervenir en el proceso.

Dará a conocer el nombre del aspirante el 7 de abril, antes que los partidos de oposición

## Publica el PRI convocatoria para seleccionar candidato en Edomex

Una candidatura de unidad sería lo más deseable para evitar desgaste, dice delegado del CEN En Nayarit, el *tricolor* decidirá su postulación a la gubernatura mediante una consulta abierta

ISRAEL DÁVILA  
Corresponsal  
Periódico La Jornada  
Jueves 17 de marzo de 2011, p. 38

Toluca, Méx., 16 de marzo. El Partido Revolucionario Institucional (PRI) publicó este miércoles su convocatoria para el proceso interno de selección de candidato al gobierno del estado de México. El documento indica que el PRI designará candidato el 7 de abril, antes que el resto de los partidos en la entidad, los cuales planean elegir sus abanderados el 10 de abril, o una semana después si concretan una alianza.

El delegado del Comité Ejecutivo Nacional del PRI en el estado de México, Enrique Martínez y Martínez, descartó en conferencia de prensa que esta situación represente un riesgo para su partido, ante la posibilidad de que la oposición “pueda *piratear* a un priísta resentido”.

El documento indica que el 27 de marzo los interesados en participar deberán solicitar su registro ante la Comisión de Procesos Internos del PRI mexiquense. Antes deberán pedir licencia al cargo que ocupen, sean diputados locales, federales, alcaldes, funcionarios estatales o dirigentes partidistas.

Además de cumplir los requisitos constitucionales, los aspirantes deberán acreditar el apoyo de 25 por ciento de los comités municipales y/o de 25 por ciento de los sectores y organizaciones, y/o de 25 por ciento de los consejeros políticos estatales o nacionales que radiquen en la entidad, o bien 10 por ciento de los militantes del partido en el estado.

Un día después, la Comisión de Procesos Internos dictaminará la procedencia de los registros, para que los aspirantes inicien sus precampañas, que podrán extenderse hasta el 6 de abril. El tope de gastos de precampaña fijado por el Instituto Electoral del Estado de México es de 32 millones de pesos por partido.

---

**JUEVES 17 DE MARZO DE 2011**

El 7 de abril se llevará a cabo una convención de delegados en la que casi mil 700 priístas seleccionarán a su candidato para la contienda constitucional del 3 de julio.

Enrique Martínez negó que en el PRI haya una estrategia o acuerdo para que sólo un aspirante se registre en el proceso interno, aunque reconoció que tener un candidato de unidad sería lo más deseable para evitar desgastes en una contienda interna.

Mientras, el Partido del Trabajo (PT) abrió su registro de precandidatos a la gubernatura este miércoles. El dirigente estatal petista, Sergio Velarde González, señaló que únicamente dos aspirantes han dado a conocer su intención de inscribirse: el legislador federal Óscar González Yáñez y el local Francisco Barragán. El plazo termina el viernes próximo; el día 21 se dictaminarán los registros para que los aspirantes puedan hacer precampaña del 28 de marzo al 6 de abril. El candidato será designado en una convención el 10 de abril.

En caso de que concrete una alianza, el PT propondrá como candidato a quien elija en su proceso de selección.

Mientras, la dirigencia del PRI en Nayarit dio a conocer que seleccionará su candidato a gobernador para los comicios del 3 de julio en una consulta abierta a los ciudadanos el 12 de abril. Los resultados de este ejercicio se darán a conocer el día 18 de ese mes. La dirigente priísta en Nayarit, Griselda Esparza Flores, aseguró que todos los aspirantes están conformes con este método.

## **Inicia el PRD selección en Hidalgo**

El Comité Electoral del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en Hidalgo inició este miércoles el prerregistro de sus aspirantes a ediles para los comicios del 3 de julio.

El ex diputado federal Isidro Pedraza Chávez informó a su vez que el PRD aprobó aliarse con el Partido Acción Nacional y eventualmente con el PT y Convergencia en 45 de los 84 municipios hidalguenses. Consideró que la coalición y el PRD triunfarán en al menos 60 demarcaciones.

Con información de Myriam Navarro y Carlos Camacho, corresponsales

JUEVES 17 DE MARZO DE 2011

Zambrano formaliza su participación en contienda para sustituir a Ortega

## Acusa Valenzuela a dirigencia del PRD de emitir convocatoria *a modo*

ALMA E. MUÑOZ, ENRIQUE MÉNDEZ Y ROBERTO GARDUÑO  
Periódico La Jornada  
Jueves 17 de marzo de 2011, p. 19

Tres días antes de la renovación de la dirigencia del PRD, el presidente de la mesa directiva del Consejo Nacional del instituto político, Camilo Valenzuela, acusó que la actual dirección emitió una convocatoria *a modo*, al margen de los acuerdos adoptados, para controlar el proceso de donde surgirá el nuevo presidente.

En tanto, Jesús Zambrano, de Nueva Izquierda, formalizó en la Cámara de Diputados su participación como candidato en esa elección. Valenzuela dijo que la actuación de la dirigencia nacional fortalece la idea de que el sol azteca está al borde de la ruptura y sobre el riesgo de que la sesión del sábado tenga graves contratiempos.

Anunció que ante la Comisión Nacional de Garantías impugnará la convocatoria ayer publicada porque “arbitrariamente se busca elegir a los integrantes de la mesa directiva del consejo para manejar la sesión *a modo*”.

Destacó que también sacaron del orden del día lo relativo a las solicitudes de licencia que presentaron Andrés Manuel López Obrador y otros perredistas por estar en contra de las alianzas con Acción Nacional.

A su vez, Zambrano manifestó que de ganar la elección será incluyente; no obstante, la emprendió contra el grupo de corrientes antagónicas a la línea política impuesta por Jesús Ortega en la actual administración perredista, y las acusó de chantajistas.

Señaló que los dirigentes de esas expresiones no aceptan la alianza con el *blanquiazul* en el estado de México porque lo quieren usar como pretexto para vetarnos en la presidencia nacional del PRD, así como la posibilidad de que en 2012 Marcelo Ebrard (jefe de Gobierno del Distrito Federal) pueda ser el candidato perredista y de una coalición de fuerzas de izquierda para la Presidencia de la República.

Refirió que de llegar a la dirigencia nacional del partido, lo primero que haría sería llamar a López Obrador; le tendería la mano para negociar las candidaturas.

Adelantó que si el tabasqueño se posiciona por encima de Ebrard y obtiene el respaldo mayoritario de la ciudadanía, se le apoyará en la elección presidencial.

En el esquema de negociaciones que se han establecido en busca de una salida política al conflicto por la renovación de la dirigencia, Jesús Ortega se encontró ayer con Ebrard Casaubón, quien le habría comentado sobre las propuestas que la víspera le hicieron diversos dirigentes para incluir como resolutivos del consejo que no habrá alianza electoral del PRD con el PAN en 2012, y que Alejandro Encinas debe ser el abanderado del perredismo para gobernador del estado de México.

JUEVES 17 DE MARZO DE 2011

Al respecto, algunos líderes –entre ellos Dolores Padierna, Carlos Sotelo, Gilberto Ensástiga, Mario Saucedo, David Cervantes, Camilo Valenzuela– preparan un documento, el cual será analizado en la reunión que hoy por la mañana tendrán con Encinas para, en la tarde, presentárselo a Ebrard.

Mientras tanto, la secretaria general del PRD, Hortensia Aragón, manifestó en entrevista que al instituto político le vendría bien tener una cara nueva en su presidencia nacional, en apoyo a Armando Ríos Piter, propuesta del jefe de Gobierno capitalino para suceder en el cargo a Ortega Martínez.

También vio con buenos ojos la participación de René Bejarano en las mesas de negociaciones rumbo a la refundación del sol azteca y dijo que no objetaría su regreso al partido.

## Cobran diputados de BCS finiquitos hasta de \$900 mil

RAYMUNDO LEÓN  
Corresponsal  
Periódico La Jornada  
Jueves 17 de marzo de 2011, p. 38

La Paz, BCS, 16 de marzo. En una sesión secreta efectuada la semana pasada, los 21 diputados locales cuyo periodo de tres años concluyó el lunes pasado se asignaron bonos de liquidación hasta de 900 mil pesos, denunció Rubén Reachí, presidente del Consejo Coordinador Empresarial de Los Cabos.

El ex legislador perredista Natividad Osuna fue el único que respondió a esta acusación y aclaró que no se trata de un premio, sino de prestaciones que se acumularon en tres años de servicio.

En conferencia de prensa, Rubén Reachí criticó a la 12 Legislatura por aprobar a última hora una iniciativa de ley que deja en manos de los cabildos la realización de plebiscitos para la elección de delegados municipales con el argumento de falta de dinero, cuando cada uno de los legisladores recibirá hasta 900 mil pesos de liquidación.

### **Cota, escandalizado**

El ex gobernador Leonel Cota Montaña calificó el supuesto bono de asalto a las finanzas públicas y burla al pueblo de Baja California Sur, pero sobre todo una muestra más de indolencia y ausencia de gobierno del mandatario Narciso Agúndez Montaña, quien permitió este atropello pese a estar enterado de la crisis en otras áreas por falta de fondos para pagar salarios.

Se están llevando recursos del erario, quizás como pago por los votos en favor de las iniciativas presentadas por el gobernador saliente, señaló.

Nunca había ocurrido un hecho de esta naturaleza en la entidad, dijo Cota Montaña, quien agregó que los 18 millones 900 mil pesos que se repartieron los diputados de la legislatura anterior son una cuarta parte de los recursos que ejerce el Congreso en un año.

---

**JUEVES 17 DE MARZO DE 2011**

La nueva legislatura tiene la oportunidad de aplicar un castigo ejemplar a sus antecesores, pues 900 mil pesos de liquidación por diputado es prácticamente un año de salario, lo que no se da en ninguna parte del país, indicó.

Joel Villegas, presidente municipal de Comondú y ex diputado local, señaló que el pago es una exageración, pues hace tres años ellos recibieron 70 mil pesos por legislador. Con ese dinero, dijo, Comondú bien podría salir de sus apuros para pagar la nómina de este mes, pues le hacen falta siete millones de pesos.

Afirma Muñoz Ledo que habrá ruptura en la Cámara de Diputados

## Denuncian intento de *PRIAN* de avalar dictamen de reforma laboral lesiva

ROBERTO GARDUÑO Y ENRIQUE MÉNDEZ  
Periódico La Jornada  
Jueves 17 de marzo de 2011, p. 47

Los grupos parlamentarios de PRI y PAN en la Cámara de Diputados pretenden aprobar esta mañana, en la Comisión del Trabajo, el dictamen de reforma a la ley en la materia, que impone los contratos de prueba, acota el derecho de huelga, favorece a las empresas y legaliza la subcontratación, pero deja intacto el poder y el control de los sindicatos y sus dirigentes.

El diputado Porfirio Muñoz Ledo, del PT, denunció que se trata “de un *albazo*, que pone en punto de ruptura a la Cámara de Diputados, porque no vamos a permitir que se imponga una reforma lesiva a los intereses de trabajadores”.

El legislador afirmó que la cita a la comisión, para iniciar a las 8 horas de hoy, fue suscrita por el secretario técnico de la comisión, Gustavo Macías, y no por el presidente de esa instancia, el cetemista Tereso Medina, quien se había comprometido con PRD y PT a revisar, artículo por artículo, la iniciativa priísta y la presentada por el líder de los telefonistas y diputado perredista Francisco Hernández Juárez.

Muñoz Ledo envió anoche un escrito al presidente de la Mesa Directiva, el priísta Jorge Carlos Ramírez Marín; a la titular de la Junta de Coordinación Política, Josefina Vázquez Mota, del PAN, y a los coordinadores parlamentarios para solicitar que se declare ilegal la reunión, debido a que no se convocó 48 horas antes, como lo prevé el nuevo reglamento de la cámara.

“Quieren buenas formas parlamentarias, pero convocan para darnos un albazo, sin publicar la convocatoria en la *Gaceta Parlamentaria* y rompiendo el compromiso de Tereso Medina de sentarnos a trabajar sobre la metodología del dictamen.

JUEVES 17 DE MARZO DE 2011

Y ahora viene el manoseo más vil, porque sólo el PRI con el PVEM pueden aprobar el dictamen, porque aún sin el PAN hacen mayoría. Pero si es así, vamos a ir a un encontronazo legislativo de proporciones mayores. Y estamos dispuestos a dar la pelea en la calle, afirmó.

¡Francisco Rojas (coordinador del PRI) está detrás de esto! ¡Qué métodos tan cavernarios! Pero no la van a imponer. Los sindicatos habían acordado movilizarse y por eso nos quieren dar el albazo. Pero no vamos a permitir que pase, si no se discute el proyecto del PRI y el de Hernández Juárez, expresó.

Muñoz Ledo dijo que la intención es aprobar el dictamen *fast track*, y pasarlo de inmediato a la sesión ordinaria del pleno, convocada para las 10 de la mañana.

“Este es el punto límite de ruptura de la Cámara. Vamos a dar la pelea con todo, porque esta es la prueba de que la verdadera alianza contra los trabajadores es del *PRIAN*, y qué casualidad que Felipe Calderón aplaudió la iniciativa y Javier Lozano dice que es el mejor proyecto de la historia. Claro, si es una copia de la iniciativa del PAN.”

Sostuvo que los órganos de la Cámara deben declarar la ilegalidad de la reunión, y no admitir a discusión el dictamen en el pleno.

Se prefigura el delito de traición a la patria, advierten juristas

## Legisladores piden explicaciones a la SRE

ANDREA BECERRIL, VÍCTOR BALLINAS, ENRIQUE MÉNDEZ, ROBERTO GARDUÑO, ALFREDO MÉNDEZ, JESÚS ARANDA Y CIRO PÉREZ

Periódico La Jornada

Jueves 17 de marzo de 2011, p. 5

Senadores de PRI, PRD y PT advirtieron que la incursión de aviones militares de Estados Unidos sobre territorio nacional, y la posible autorización de agentes extranjeros para portar armas en el país, violan la soberanía, pasan por encima de la Constitución y son otra muestra de la subordinación del gobierno mexicano a Washington. No sé qué le falta al presidente Calderón para entregar el mando. ¡Eso es algo realmente preocupante!, sostuvo la presidenta de la Comisión de Relaciones Exteriores, la priísta Rosario Green.

La ex canciller consideró una barbaridad que se mantuviera en secreto ese acuerdo entre Calderón y Obama, el que, de acuerdo con la información del periódico *The New York Times*, posibilita los sobrevuelos de aviones estadounidenses en espacio aéreo mexicano.

Resaltó que no sólo eso le ocultó Calderón al Senado –que tiene muchísimo que ver con salvaguardar la soberanía nacional–, sino también la existencia del segundo centro conjunto contra el tráfico de drogas, de donde se deriva la posibilidad de que los agentes de Estados Unidos que participen en *operativos* contra la delincuencia organizada puedan portar armas en el país .

---

**JUEVES 17 DE MARZO DE 2011**

El presidente del Senado, Manlio Fabio Beltrones, dijo que ninguna incursión de autoridades extranjeras está permitida. Tampoco, agregó, que los agentes de otras naciones puedan estar armados en el país. A su vez, el coordinador de los senadores del PRD, Carlos Navarrete, señaló que el Senado no puede aceptar que informaciones de esta naturaleza las conozcamos por la prensa extranjera.

Para el coordinador del PT, Ricardo Monreal, la vigilancia aérea que mantiene el gobierno de Obama, sencillamente somete al país a una condición indigna, de subordinación. Es, insistió, una actitud demasiado entreguista hacia el vecino país.

Los senadores demandarán una explicación clara a la canciller Patricia Espinosa, que hoy comparece en Xicotécatl, pues hasta los panistas expresaron desacuerdo con ese hecho. El presidente de la Comisión de Seguridad Pública, Felipe González, aseguró que de haberse sometido al Senado una solicitud de esa naturaleza, se habría rechazado, ya que está clarísimo que ninguna autoridad extranjera puede estar operando en México.

En tanto, en la Cámara de Diputados, el legislador priísta Alfonso Navarrete Prida dijo que no hay violación a la soberanía, si bien es un tema que debe ser avalado por el Senado. En tanto, el vicepresidente de la mesa directiva, Jesús Zambrano (PRD), señaló que estamos ante un problema de soberanía en que la Presidencia de la República no puede unilateralmente asumir una responsabilidad, firmar un acuerdo. Estamos ante un serio y grave problema de violación a la soberanía nacional, señaló.

Desde la perspectiva de los juristas Elisur Arteaga y Jorge Reyes Peralta, en esta operación hay una violación constitucional, pues el presidente Calderón no tiene facultades para acordar directamente con Barack Obama un acuerdo semejante. Subrayaron que el Senado debe impedir una violación tan grave dado que lleva implícita, apegados a la interpretación constitucional, una conducta de traición a la patria.

En tanto, fuentes militares confiaron que este acuerdo que permite los vuelos no tripulados estadounidenses está apegado a derecho, toda vez que esas operaciones están sustentadas en tratados internacionales firmados por México. Aseguraron que no hay violación constitucional, si bien declinaron opinar sobre los alcances de este acuerdo y si implicaría un viraje en la estrategia de seguridad nacional.

Trascendió que el Ejército y la Armada no se ponen de acuerdo sobre la conveniencia de utilizar estas aeronaves para combatir al crimen organizado, ya que, mientras los militares adquirieron hace más de un año un lote de aviones de este tipo por un costo de 23 millones 250 mil dólares, los marinos no se han decidido a incorporar esta tecnología a su labor y están a la espera de un eventual incremento en el presupuesto para pensar en la adquisición de estos aparatos.

A su vez, el PAN ratificó su respaldo a las acciones en materia de cooperación internacional emprendidas por Calderón para enfrentar a la delincuencia organizada, como es el uso de aviones de vigilancia para detectar droga en territorio mexicano.

JUEVES 17 DE MARZO DE 2011

Plantean eliminar menciones a seguridad nacional, pública o fronteriza

## Piden ciudadanos a la Cámara de Diputados limpiar de visión policial la ley migratoria

FERNANDO CAMACHO SERVÍN  
Periódico La Jornada  
Jueves 17 de marzo de 2011, p. 23

Académicos, activistas, empresarios y religiosos enviaron ayer una carta a la Cámara de Diputados en donde advierten que no hay razón alguna para convertir a la nueva ley de migración en un instrumento que vincule el flujo de inmigrantes indocumentados con la seguridad nacional, puesto que ello implica una visión policial y militarista.

La misiva, firmada por especialistas en el tema, como Matteo Dean, Ana María Aragonés, Gonzalo Badillo y Primitivo Rodríguez Ocegüera, entre otros, señala que la adopción de dicho punto de vista genera prejuicios, xenofobia y racismo contra los migrantes, y justifica el sello de las fronteras, como si México fuera una extensión de la Patrulla Fronteriza estadounidense.

Para evitar que los viajeros indocumentados sean expuestos a abusos y violaciones a sus garantías individuales, es necesario que el gobierno nacional les otorgue permisos especiales de tránsito, porque de lo contrario sus derechos no estarían formalmente reconocidos.

La violencia cotidiana contra los inmigrantes, asevera la carta, es en parte responsabilidad de Estados Unidos, al negarse a regularizar la demanda real de trabajadores internacionales, y retardar innecesariamente las visas de reunificación familiar.

Los gobiernos de México y los países centroamericanos, por su parte, no han hecho lo suficiente por impedir que millones de sus ciudadanos se vean orillados a huir de la falta de empleo, salarios remuneradores y oportunidades de desarrollo en su propia tierra.

En la región no se ha entendido el enorme costo que significa la continua y creciente sangría de buena parte de su capital humano, o la desintegración familiar y comunitaria en los lugares de origen de la migración, advierte.

Por todo lo anterior, los firmantes proponen que el Congreso mexicano elimine cualquier referencia a seguridad nacional, seguridad pública o seguridad fronteriza en la ley de migración; otorgue permisos de tránsito a los indocumentados, y no se convierta en la policía migratoria de sus propios ciudadanos, al militarizar la frontera norte.

Además, exigieron relevar a la Policía Federal de las tareas de detención de migrantes, ya que sus agentes han colaborado en los abusos contra dicha población vulnerable.

---

**JUEVES 17 DE MARZO DE 2011**

Construyamos junto con las mujeres, los hombres, los jóvenes y las familias migrantes consensos básicos sobre el fenómeno migratorio que tiene lugar en México, sobre la reconstrucción de sus comunidades, y sobre su valor como agentes en la creación de un futuro de justicia y oportunidades para todos, concluye la misiva.

Será delito grave incumplir pago de cuotas fijadas por juez

## **Presentará hoy el PRD iniciativa para castigar a padres morosos**

RAÚL LLANOS SAMANIEGO  
Periódico La Jornada  
Jueves 17 de marzo de 2011, p. 42

La presidenta de la Comisión de Gobierno de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF), Alejandra Barrales, informó que hoy presentará ante el pleno de los diputados su propuesta de reformas a los códigos penal y civil para tipificar como delito grave la negativa a cumplir con el pago de la pensión alimentaria, y aunado a ello, elaborar un registro de padres morosos, que será de carácter público.

En entrevista, la también coordinadora del PRD en el recinto de Donceles y Allende remarcó que el incumplimiento de ese pago a las mujeres que se divorcian ocasiona que muchos niños y jóvenes se queden sin escuela, caigan en adicciones y se conviertan en un problema importante en la ciudad, por eso se necesita impulsar las modificaciones legales necesarias para que aquellos padres que desatiendan esa obligación impuesta por un juez en materia civil enfrenten una pena corporal y no tengan derecho a libertad bajo fianza.

“Lo otro –dijo– es una sanción moral, social, es decir, la exhibición de ese registro de morosos, el cual estaría al alcance de quien así desee consultarlo en el Registro Civil de esta ciudad, y sea una forma de sancionarlos social o moralmente.”

Incluso, dijo que se valora llevar al Código Electoral del Distrito Federal el tema de pedir como requisito obligatorio para ser electo a un cargo de elección popular no formar parte de esos registros, lo que de prosperar se formalizaría en abril próximo.

Entrevistada luego de participar en un foro organizado por la dirigencia del PRD capitalino, Barrales Magdaleno comentó que una vez presentada su iniciativa de paternidad responsable se trabajará para que pueda ser dictaminada de manera pronta y aprobada en el pleno de la ALDF antes de marzo.

Cuestionada respecto a la posibilidad de que organismos de derechos humanos se opongan a que se hagan públicos los nombres de padres morosos, comentó: estaríamos hablando de delitos, de delincuentes; el que comete delito es delincuente y entonces habría la posibilidad de plantear la prevención; como sanción, este tema del registro ya existe en otros país y entendemos que nadie lo ha combatido por violación a los derechos humanos.

---

JUEVES 17 DE MARZO DE 2011

Frenar la violencia y mayor representación, entre las demandas

## Perredistas acuerdan trabajar en favor de los derechos de las mujeres

Raúl Llanos

Periódico La Jornada

Jueves 17 de marzo de 2011, p. 45

En la sede del PRD capitalino, diputadas federales y locales, así como dirigentes del sol azteca, acordaron “cerrar filas” para impulsar políticas públicas que permitan garantizar el derecho de las mujeres a tener un vida libre de violencia y alcanzar mayores niveles de representación en los ámbitos legislativo, administrativo y político.

Durante un foro de análisis sobre la problemática que enfrentan las mujeres en esta ciudad y en el país, Leticia Quezada, vocera de la bancada perredista en San Lázaro, así como Maricela Contreras y Alejandra Barrales, integrantes de la fracción mayoritaria del PRD en el recinto de Donceles y Allende, remarcaron que si bien se han concretado muchos logros, tanto en políticas públicas como en normas legislativas, todavía falta avanzar para conseguir la igualdad de género.

Durante el acto –en el que también participaron las secretarías de Finanzas, Leticia Varela; de Equidad y Género, Janet Hernández Sotelo; de Asuntos Electorales, Sinthya Campos, y de Comunicación Social, Cecilia Olivos– las ponentes puntualizaron que pese a los logros alcanzados, la realidad muestra que aún persiste el clima de discriminación y violencia contra las mujeres en el país, sea sexual, verbal o institucional.

Por ello, Barrales, Contreras y Quezada se comprometieron a impulsar iniciativas que permitan terminar con el rezago que en materia de derechos tiene el sexo femenino, sobre todo porque parece un asunto de película o de ficción cuando en algunos estados encarcelan a las mujeres por decidir sobre su maternidad.

JUEVES 17 DE MARZO DE 2011

Exigen explicación al de Educación Garantizada por regalos a alcaldes

## **Critican diputados a titulares de fideicomisos por uso de recursos**

Reclaman que el de Ciudad Digital tenga fondos cuando se acordó cerrarlo

Rocío González Alvarado  
Periódico La Jornada  
Jueves 17 de marzo de 2011, p. 45

Diputados de PRD, PAN y PRI recibieron con severas críticas a los responsables de los fideicomisos públicos de Educación Garantizada, Ciudad Digital, Centro Histórico y Museo de Arte Popular Mexicano, quienes por primera vez comparecieron ante la Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF) para rendir cuentas, por su operación, y en particular por el proceso de adquisiciones y ayudas otorgadas.

El más cuestionado fue el titular de Educación Garantizada, Miguel García Hernández, a quien se le exigió una explicación por las compras de obras de arte que fueron obsequiadas a los alcaldes que asistieron a la cumbre de medio ambiente en la ciudad, y de playeras, por un monto de cinco millones de pesos, pues no corresponden con el objetivo de este ente.

Al fideicomiso de Ciudad Digital se le objetó su falta de resultados, y la asignación de nueve millones de pesos para este año, cuando oficialmente quedó extinguido el año pasado.

En respuesta, el apoderado, Juan José Rivera, detalló que se operó una red digital para el uso de Internet gratis, cuyo principal nodo está sobre Paseo de la Reforma, pero debido a los ajustes presupuestales del año pasado se decidió desaparecer el fideicomiso y transferir el proyecto a la Coordinación General de Modernización Administrativa y a la Dirección General de Gobernabilidad y Tecnologías de la Información.

Este mes, agregó, quedará formalmente extinguido y los recursos asignados serán devueltos a la Secretaría de Finanzas.

La panista Lía Limón cuestionó el abuso en el uso de la adjudicación directa en los procesos de adquisición en los fideicomisos del Centro Histórico y del Museo de Arte Popular Mexicano.

Al término de la primera mesa de comparecencias de los titulares de los fideicomisos públicos del gobierno capitalino, diputados del PRD anunciaron que hoy promoverán un punto de acuerdo para exhortar a la Cámara de Diputados a rechazar la iniciativa que promueve Acción Nacional para modificar la Ley de Transparencia federal, para evitar que los fideicomisos públicos rindan cuentas.

---

**JUEVES 17 DE MARZO DE 2011**

PRD en el Senado señala que el proyecto está mal hecho

## **Frenan intención de dictaminar la miscelánea penal de Felipe Calderón**

VÍCTOR BALLINAS Y ANDREA BECERRIL  
Periódico La Jornada  
Jueves 17 de marzo de 2011, p. 13

Los partidos Revolucionario Institucional (PRI) y de la Revolución Democrática (PRD) echaron abajo la pretensión del presidente de la Comisión de Justicia del Senado, el panista Alejandro González Alcocer, de dictaminar la llamada miscelánea penal del presidente Felipe Calderón, en la que se plantean condenas hasta de 20 años a quien lesione, agrede, secuestre o asesine a funcionarios encargados de la seguridad pública, candidatos a puestos de elección, dirigentes partidistas, integrantes de organismos internacionales y diplomáticos.

El presidente de la Comisión de Gobernación, el priísta Jesús Murillo Karam, también integrante de la Comisión de Justicia, manifestó que esta iniciativa del presidente Calderón no se discutió ahora porque queremos más tiempo para analizar a detalle los artículos y su contenido. Quedó pendiente por problemas de redacción y se requiere revisarla con cuidado.

El perredista Pablo Gómez, miembro de la Comisión de Justicia, detalló que en la reunión de la comisión la discusión del dictamen estaba prevista, pero no se discutió y quedó pendiente porque no se puede dictaminar una cosa mal hecha; se pospuso la discusión, y no hay una fecha programada para retomarla.

La iniciativa de Calderón también pretende imponer de cuatro a 10 años de prisión a quien acceda sin la debida autorización a información que describa instalaciones o formas de operación de instituciones de seguridad pública.

La pena se duplica si quien comete este nuevo delito se introduce sin autorización en las instalaciones de las instituciones de seguridad pública.

El panista González Alcocer presentó el dictamen y encontró que hay oposición del PRD y del PRI, debido a la redacción.

En la reunión de la comisión también se expresó que está pendiente que la Cámara de Diputados apruebe la minuta sobre Ley de Seguridad Nacional, por lo que consideraron que es necesario que se apruebe esa iniciativa en San Lázaro para que se pueda avanzar en el paquete completo.

González Alcocer dijo que la iniciativa desde el principio ha tenido problemas. No hay consenso, y aunque la intención es buena, está mal redactada. Esto nos ha metido en problemas y la podremos sacar más adelante.

Abundó el panista: “el argumento de PRD y PRI es que no está depurada la técnica legislativa para la determinación de los tipos delictivos; por ejemplo, se dice ‘de funcionarios partidistas’, cuando no es lo mismo que funcionarios que combaten la inseguridad. Tenemos que mejorarla”.

---

**JUEVES 17 DE MARZO DE 2011**

Se le preguntó si lo anterior no implicaría una diferenciación en materia de seguridad, una para los ciudadanos y otra para los funcionarios.

Respondió: no, en absoluto. Se busca proteger a los funcionarios, porque cada vez hay más atentados hacia estos funcionarios que se están jugando la vida. Faltan figuras que los protejan. Hay que pulirla.

El presidente de la Comisión de Seguridad Pública del Senado, el panista Felipe González, manifestó: “la iniciativa presidencial busca que los delincuentes no atemoricen a las autoridades, porque a través de las amenazas buscan impunidad.

Ese es el espíritu: protección para autoridades, tenemos casos de jefes de policía que se han ido a vivir a Estados Unidos porque los balearon, ya sea en sus casas o en sus automóviles.

Insiste en que Brasil se lleva Olimpiadas porque ningún brasileño habla mal de su país

## **Critica Calderón sacralidad del petróleo**

Fustiga a la prensa por dar malas noticias; plantea costos para la irresponsabilidad política

Alonso Urrutia  
Periódico La Jornada  
Jueves 17 de marzo de 2011, p. 33

Durante la clausura del foro México: puerta de América Latina, el presidente Felipe Calderón celebró la determinación de la Suprema Corte de desechar la controversia constitucional del Congreso en contra de los contratos incentivados de Petróleos Mexicanos. Esta decisión, subrayó, “da una gran certidumbre jurídica y permitirá que haya inversión especializada, global, para producir petróleo y procesarlo, lo cual va a dar un gran salto cualitativo a Pemex”, aunque aún va tardar.

Organizado conjuntamente por BBVA Bancomer y el diario español El País, Calderón encontró un auditorio propicio para festinar su política energética y cuestionar a la oposición los alcances de las reformas en el sector. A pesar de ello dijo que “la reforma que hicimos tocó otro tabú, en 50 años nunca se había tocado el tema del petróleo, que es un pecado capital de los políticos hablar del petróleo (por) esta sacralización que se hace que impidió que Pemex avanzara”.

De buen humor ante un auditorio que le había prodigado elogios, el mandatario apeló a la metáfora deportiva para ilustrar los alcances de su reforma: “buscábamos el touchdown, no lo conseguimos, pero por lo menos hicimos un primero y 10 muy largo”.

Rememora a Los Polivoces

En este tenor, comparó los avances de México y Brasil, enfatizando en que la diferencia clave ha sido la reforma a Petrobras, lo que ha supuesto que mientras en nuestro país la producción petrolera va en declive, la brasileña va al alza.

**JUEVES 17 DE MARZO DE 2011**

En esta lógica fustigó la “cultura económica” de la oposición pues hubo una gran resistencia política dado que “no se comprende, a cabalidad, la importancia de mercados y empresas competitivas en el sector público; se sigue viendo una cultura política que ha retrasado al país”.

¿Y qué va a hacer con el Congreso para destrabar las iniciativas que hacen falta para resolver los problemas?, le preguntó Rafael López, del consejo de BBVA

El presidente atajó el cuestionamiento. “Yo no comparto la idea de que no sale nada del Congreso, porque la verdad sí hemos hecho reformas muy buenas”.

Citó la reforma a las pensiones, la energética, las fiscales insuficientes, según reconoció. Enumeró todas las que aún faltan. Entre ellas, la laboral, la de seguridad nacional, la de policía única, la de asociaciones público-privadas –“vital para la inversión privada”– y hasta la ley de competencia.

Y volvió a la metáfora: “La ley de competencia también está atorada, la teníamos, ya estaba, en términos taurinos, para una buena estocada y salió un pinchazo. Ahí me lo pararon en el Senado”.

Ya lejos del matiz inicial para reivindicar la labor del Congreso, recordó las insuficiencias institucionales que hacen posible que la inacción legislativa no tenga efectos. “A nuestro sistema político le falta asignar costos y beneficios a la irresponsabilidad o la responsabilidad política. Mientras los electores no puedan hacerlo no va a haber estímulos para que se tomen decisiones coherentes o responsables en el Congreso”.

Entonces recordó que otro pendiente atorado en el Congreso es su iniciativa de reforma política, que implica la reelección de legisladores. Calderón habló de seguridad y su determinación de enfrentar el problema del crimen organizado, “un problema que iba a estallar y estalló ahora”. Lamentó la “brutalidad cobarde” con que opera el crimen organizado y optó por la estadística comparativa de homicidios para ubicar su magnitud: los 14 asesinatos por cada cien mil habitantes en México están por debajo de los 25 que se registran en Brasil.

Cuestionó: “si Brasil tiene 25 homicidios y México 14, ¿por qué Brasil puede llevarse a Río de Janeiro –ciudad mucho más peligrosa que todas las de México con excepción de Juárez– los Juegos Olímpicos y el Mundial de Fútbol. Tengo una hipótesis, porque jamás he escuchado a un brasileño hablar mal de Brasil”.

Descalificó a los medios de comunicación por dar prioridad a la difusión de las malas noticias que afectan las expectativas del consumidor. Una persona que tiene dinero para comprar casa o cambiar auto no lo hace “por la expectativa negativa, está abrumada por malos eventos o malas noticias y todo está mal. Como decía, no me acuerdo si Los Polivoces o Ensalada de Locos, nada te parece, todo te molesta, todo está mal hecho”.

Confesó que de no ser político hubiera sido periodista y tendría un periódico llamado Balance en el cual estarían noticias malas y buenas. Ahora, la única información objetiva es la deportiva, dijo.

**JUEVES 17 DE MARZO DE 2011**

Sobrevuelos de Estados Unidos, ausentes del documento de la SRE

## **Reciben senadores informe rasurado**

Andrea Becerril y Víctor Ballinas  
Periódico La Jornada  
Jueves 17 de marzo de 2011, p. 7

La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) remitió ayer al Senado el infome sobre la reciente visita del presidente Felipe Calderón a Estados Unidos, en el que se alude a reuniones públicas y privadas con su homólogo Barack Obama, sin que se mencione la autorización para que aviones estadounidenses vigilen el espacio aéreo mexicano, la que, según The New York Times, se concretó en ese viaje.

El informe fue solicitado la semana pasada, luego de conocerse la operación Rápido y furioso, y en respuesta la cancillería hizo llegar el documento en el que se señala que ambos mandatarios revisaron la Iniciativa Mérida y el presidente Obama ratificó el compromiso de su gobierno de cumplir con los acuerdos ahí establecidos.

“En este contexto, acordaron dar prioridad a las entregas pendientes de equipos aéreos y de inspección no intrusiva, así como la ejecución de programas prioritarios de cooperación.”

En cambio, se señala que “los presidentes (...) se refirieron a la importancia de ir construyendo un cambio paradigmático en la cooperación, basado en la responsabilidad compartida, la confianza mutua y el respeto a la jurisdicción territorial de cada país”.

Asimismo, reconocieron que la eficacia de las acciones contra las organizaciones delincuenciales que operan en ambos lados de la frontera exige una estrecha colaboración bilateral.

La SRE sostiene que Calderón y Obama revisaron el estado que guarda la instrumentación de la Iniciativa Mérida, que contempla transferencias de equipos y programas de cooperación por un monto de aproximadamente mil 500 millones de dólares.

“Se constató que hasta la fecha se han entregado plenamente montos de cooperación equivalentes a 402 millones de dólares”, y que ante los retrasos experimentados Obama ratificó el compromiso de instrumentar a la brevedad posible ese acuerdo, incluyendo la entrega de equipos y programas este año equivalentes a 500 millones de dólares.

Ratificaron además que seguirán fortaleciendo la capacidad de desarticulación de las organizaciones criminales y los esquemas de cooperación e intercambio de información en ámbitos prioritarios como lavado de dinero, tráfico de armas y trasiego y consumo de drogas.

Sobre Rápido y furioso, se señala que el presidente Calderón “reiteró la importancia de fortalecer las acciones de cada país en sus respectivos territorios, particularmente contra el tráfico de armas y el consumo de drogas”.

El Ejecutivo “destacó la importancia de aplicar el marco legal vigente que prohíbe la exportación de armas de fuego”.

JUEVES 17 DE MARZO DE 2011

Les fallan los cálculos a autoridades de esa secretaría, responde Manlio Fabio Beltrones

## Con el plan fiscal del PRI se recaudarían \$220 mil millones menos, dice Hacienda

La dependencia apoya ampliar base del IVA

JUAN ANTONIO ZÚÑIGA M.  
Periódico La Jornada  
Jueves 17 de marzo de 2011, p. 15

La Secretaría de Hacienda descalificó la reforma fiscal propuesta por la bancada del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en el Senado, al señalar que tendría un impacto negativo de 220 mil millones de pesos en los ingresos de los gobiernos federal, estatales y municipales, equivalente a 1.6 por ciento de la dimensión económica del país.

Las pérdidas recaudatorias del gobierno federal, apuntó, serían de 154 mil millones de pesos, y las correspondientes a estados y municipios, de 66 mil millones.

Aseguró que la propuesta de modificación al régimen fiscal de Petróleos Mexicanos (Pemex) tiene un costo estimado para el gobierno federal, las entidades federativas y municipios de 62 mil millones de pesos.

Afirmó que los actuales límites permiten a Pemex Exploración y Producción deducir la inversión considerando estándares internacionales de eficiencia, de forma que no se lleven a cabo gastos innecesarios que reduzcan el beneficio que perciben los hogares mexicanos a raíz de la renta petrolera.

### **Sin mérito recaudatorio**

En un comunicado de prensa, Hacienda repasó las propuestas planteadas por los senadores del PRI, no les reconoció ningún mérito recaudatorio y afirmó: aunque se comparten los objetivos fijados por la iniciativa, una condición fundamental de cualquier propuesta fiscal debe ser la responsabilidad al fortalecer los ingresos, racionalizar el gasto y el mejor aprovechamiento de las facultades de los tres órdenes de gobierno.

En la primera reacción oficial a la propuesta fiscal del PRI, actualmente analizada en la Cámara de Diputados, la dependencia estimó en 31 mil millones de pesos la pérdida recaudatoria por las modificaciones propuestas al impuesto al valor agregado (IVA); en 60 mil 900 millones la reducción, de 30 a 25 por ciento, en la tasa de aplicación del impuesto sobre la renta (ISR) y en 60 mil 600 millones de pesos lo que dejará de recaudarse por la eliminación del impuesto empresarial a tasa única (IETU).

En el primer caso, expuso: la Secretaría de Hacienda celebra que los grupos parlamentarios estén dispuestos a discutir la conveniencia de ampliar la base del IVA, gravando algunos alimentos.

Pero inmediatamente indicó que la propuesta de los senadores priistas tendría un impacto negativo de 31 mil millones de pesos en los ingresos de los gobiernos federal, estatales y municipales.

**JUEVES 17 DE MARZO DE 2011**

Según las cuentas de Hacienda, los ingresos adicionales obtenidos por elevar de 11 a 16 por ciento la tasa de aplicación del IVA en la frontera y por gravar los alimentos con 16 por ciento, excepto los de una canasta básica, serían de 45 mil 300 millones de pesos, más mil 900 millones por el cambio de exento a gravado –con 16 por ciento– del transporte foráneo terrestre de personas.

Sin embargo, apuntó, esos ingresos adicionales son insuficientes en 31 mil 500 millones de pesos para restituir las pérdidas que, por 78 mil 600 millones, ocasionará la devolución de tres puntos del IVA.

## **Contrasentidos**

Puntualizó que el cambio en el esquema de la determinación de la base del ISR, de devengado a flujo, tiene dos efectos que van en sentido contrario.

Por un lado, se sustituye la depreciación de activos por la deducción total de la inversión; se sustituyen las ventas facturadas por cobradas y se cambia el costo de ventas por compras. Todo eso, afirmó, tiene un costo de 38 mil 500 millones de pesos.

Por otro lado, agregó, se elimina la deducibilidad de los salarios, como se tiene en el ISR, y se otorga un crédito por los salarios gravados, como se otorga en el IETU, lo cual tiene un efecto positivo en la recaudación de 33 mil 900 millones de pesos. Así, el costo neto de pasar de un régimen devengado a flujo en ISR implica una pérdida de ingresos de 4 mil 600 millones de pesos.

El efecto en la recaudación por los cambios propuestos por los senadores priístas al ISR y la eliminación del IETU es de 126 mil 100 millones de pesos, estimó la secretaría. Además, dijo, existiría un costo de transición hacia el nuevo impuesto de más de 100 mil millones, por el acervo de inventarios que se deducirían en el corto plazo.

En cuanto al régimen simplificado opcional contenido en la iniciativa priísta, Hacienda dijo que éste es similar al actual régimen de pequeños contribuyentes, pero con dos diferencias notorias.

La primera diferencia es sobre el límite de ventas de 20 millones de pesos, e implica que 75 por ciento de las personas morales y 99 por ciento de las físicas con actividad empresarial tienen ingresos por debajo de ese límite.

La otra diferencia radica en que la propuesta permite emitir facturas, lo cual fomenta la evasión y elusión, ya que genera incentivos a la sobrefacturación, la venta de facturas reales y la simulación de compras inexistentes.

## **No es la primera vez que no cuentan bien**

### **Andrea Becerril y Víctor Ballinas**

El coordinador de los senadores priístas, Manlio Fabio Beltrones, sostuvo que parece que las autoridades de la Secretaría de Hacienda no cuentan bien y no es la primera vez que los números y cálculos les fallan. De esa forma respondió a la descalificación que las autoridades hacendarias formularon a su propuesta de reforma fiscal, con el argumento de que ponerla en práctica haría que se recaude menos.

**JUEVES 17 DE MARZO DE 2011**

En conferencia de prensa, señaló que están infladas las cifras con las que la dependencia que encabeza Ernesto Cordero trató de sustentar que se perderían más de 200 mil millones de pesos al año, y deploró que las autoridades hacendarias hubieran cancelado un día antes una reunión para discutir precisamente la reforma, y que en lugar de ello ayer dieran a conocer un comunicado en el que la descalifican con números inexactos.

Sabemos que a muchos les resulta difícil entender desde su cómoda posición, que los ha llevado en los últimos años a aumentar impuestos para supuestamente recaudar más, que es posible bajar gravámenes y conseguir mayores recursos para el fisco. Expuso que a los priístas les interesa mucho discutir las cifras que la secretaria esgrimió ayer. Criticó la aritmética elemental que considera el efecto de la disminución de cinco puntos del impuesto sobre la renta (ISR) que proponen bajar de 30 a 25 por ciento, como si fuera de golpe y no de forma gradual hasta 2015. Por eso no les dan los números.

Lo mismo ocurre, agregó, con la disminución en la carga fiscal para Pemex, que se propone gradual en cuatro años, pero Hacienda la calcula de aplicación completa inmediata. También en la conferencia de prensa, el senador Francisco Labastida Ochoa dijo que en el documento de la secretaria se señala que desaparecer el impuesto empresarial a tasa única (IETU) significaría perder 60 mil millones de pesos, pero el año pasado la recaudación por este gravamen fue de poco más de 45 mil millones. También magnifican, agregó, el impacto de dejar exenta de IVA una canasta básica de alimentos, ya que sostienen que sería de 78 por ciento en lo que se refiere a la recaudación de ese impuesto en el rubro de comida.

Beltrones recaló que ya en otras ocasiones les han fallado los cálculos. Recordó que en 2009 el gobierno de Felipe Calderón acudió alarmado al Congreso para pedir que se incrementaran todos los impuestos, en agravio de la población, por un boquete fiscal de 500 mil millones de pesos, que no existía.

Otro ejemplo, agregó, fue la propuesta del PRI de hacer deducibles las colegiaturas, a lo que Hacienda se opuso, con el argumento de que costaba al erario 60 mil millones de pesos. Sin embargo, recaló, ahora que el presidente Felipe Calderón decidió por decreto esa medida, resulta que sólo cuesta 13 mil millones.

Llamó a las autoridades a discutir abiertamente una reforma hacendaria que beneficie al país y no seguir en un juego de descalificaciones que solamente puede surgir de la falta de lectura adecuada de la iniciativa.

Antes, en un encuentro con estudiantes del Instituto Tecnológico Autónomo de México, Beltrones dijo que ojalá la discusión no sea de cuentachiles, de evaluar sólo cuánto se da y cuánto se quita, sino de valorar una propuesta que fomenta el crecimiento económico y el empleo que tanto necesita el país.

JUEVES 17 DE MARZO DE 2011

Alarman los métodos que utilizan para evitar la competencia

## Monopolios de tv y telefonía manipulan al gobierno: EU

ROBERTO GONZÁLEZ AMADOR

Periódico La Jornada

Jueves 17 de marzo de 2011, p. 2

Los ahora enfrentados gigantes de la telefonía y la televisión tienen algo en común cuando de defender sus intereses se trata. Un despacho de la embajada de Estados Unidos en México lo pone en estos términos: como ocurre en las telecomunicaciones, existe preocupación de que las dos compañías de televisión dominantes en el país, Televisa y Tv Azteca, que forman un duopolio en el sector, continúen ejerciendo influencia sobre el sistema judicial, el Poder Legislativo y los organismos reguladores para impedir la competencia.

El despacho diplomático (188166) 09MEXICO160, entregado por *Wikileaks* a *La Jornada*, recuerda que la ley mexicana permite hasta 49 por ciento de inversión extranjera en los servicios de telefonía fija y televisión por cable y que no la restringe en la telefonía móvil. Y a continuación añade: sin embargo, Telmex y Telcel (las compañías de telefonía fija y celular, respectivamente, propiedad del magnate Carlos Slim) siguen reinando como dominantes en telefonía fija y móvil y manejan una significativa influencia sobre los principales organismos reguladores y los encargados de tomar decisiones en el gobierno.

Es enero de 2009. El despacho de la embajada en México está dirigido a los departamentos de Estado, Tesoro y Comercio de la administración estadounidense y en él se pasa revista a las condiciones para la inversión extranjera aquí. Este y otros cables diplomáticos tocan en más de una ocasión la influencia que ejercen los monopolios en el sector de las comunicaciones –y en otras áreas relevantes de la economía mexicana. Mencionan el tema de la eventual licitación para una tercera cadena de televisión abierta en el país, asunto que a juicio de los diplomáticos parece depender de la voluntad del presidente Felipe Calderón. Refieren también la intención del actual gobierno por encontrar la manera de limitar el poder de Teléfonos de México, la empresa insignia de Slim.

La política de telecomunicaciones del gobierno mexicano apunta a Telmex. Así tituló la legación estadounidense el despacho 07MEXICO4334, remitido a los departamentos de Estado y Comercio en Washington, en agosto de 2007 (118838). El cable da cuenta del contenido de una reunión de Rafael del Villar, entonces subsecretario de Comunicaciones y Transportes, con un pequeño grupo de funcionarios del Departamento de Estado, la Comisión Federal de Comunicaciones de Estados Unidos y el Departamento de Comercio.

En el encuentro, Rafael del Villar, quien actualmente es uno de los cuatro comisionados de la Comisión Federal de Telecomunicaciones (Cofetel), el organismo regulador del sector, expuso la política de telecomunicaciones del presidente Calderón, indica el despacho diplomático. A esa reunión, añade, se sumó Luis Téllez Kuenzler, entonces titular de Comunicaciones y Transportes (SCT) y actual presidente de la Bolsa Mexicana de Valores, quien respaldó las aseveraciones de Del Villar.

**JUEVES 17 DE MARZO DE 2011**

El actual comisionado de la Cofetel enfatizó en ese encuentro, según relata el cable diplomático, que la primera preocupación de la SCT era la carencia en la penetración de líneas telefónicas terrestres y de servicios de banda ancha –por donde corre la transmisión de datos e Internet. Del Villar sugirió a los funcionarios estadounidenses reducir el costo de interconexión de las llamadas telefónicas entre Estados Unidos, Canadá y México, los tres países que forman parte del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN). La ocasión de hacer el planteamiento era también una manera, según el despacho, de encontrar una vía para abordar la dominancia de Telmex en el sector.

Del Villar sugirió que durante su participación en la próxima reunión de la Alianza para la Seguridad y la Prosperidad de América del Norte (ASPAN, una extensión del TLCAN), los tres líderes (se entiende que hace referencia a los presidentes de Estados Unidos y México, así como al premier canadiense que se reunieron del 20 al 21 de agosto en Quebec) propusieran una drástica reducción en las tarifas de interconexión para hacer llamadas telefónicas dentro de los países de América del Norte para ponerlas al alcance de los ciudadanos más pobres.

Añade, respecto del planteamiento de Del Villar: con un argumento socialmente bueno como columna vertebral, parece que la SCT y probablemente el gobierno de Calderón pueden tratar de abordar el monopolio de las telecomunicaciones en México, la dominancia de Telmex en el sector.

En los despachos, los diplomáticos estadounidenses reflejan el interés que despierta la posible – todavía hoy incierta– licitación pública para que opere una tercera cadena de televisión abierta. En la administración federal pasada, la estadounidense General Electric intentó poner un pie en ese terreno en México de la mano del empresario Isaac Saba (del ramo farmacéutico), quien fue duramente atacado por Televisa y Tv Azteca, como documentan los mismos cables.

El tema de una posible tercera cadena de televisión está en las manos del presidente Calderón, dice el cable diplomático. Sigue: a lo largo de la conversación, Del Villar fue cuidadoso en reiterar que sólo hablaba de la política (de la SCT) en materia de telecomunicaciones, no de lo relacionado con la televisión. Debido a las consecuencias políticas que tendría sacar a licitación una tercera cadena de televisión, la decisión de si se debe avanzar en el tema descansa en el presidente Calderón. En la misma reunión, el entonces subsecretario externó su temor de que Telmex se coludiera con Televisa en el mercado de servicios de video para asegurar contenidos a bajo costo, para apretar a otros competidores más pequeños.

En un despacho previo (90779), la embajada de Estados Unidos en México ya se había referido al tema de la tercera cadena de televisión abierta. Fechado el 22 de diciembre de 2006, apenas iniciado el gobierno de Calderón, el cable 06MEXICO7054 aludía a la guerra de televisoras: la continuación del debate sobre establecer una tercera cadena de televisión en México.

Los diplomáticos estadounidenses reportaban al Departamento de Estado la ambigüedad del entonces secretario de Comunicaciones Luis Téllez sobre la posición del gobierno respecto de una licitación para la tercera cadena de

JUEVES 17 DE MARZO DE 2011

televisión, mientras que por esos mismos días, añade el cable, Televisa y Tv Azteca continuaban atacando, cada una en sus espacios de noticias, a su potencial competidor General Electric y a su socio local Isaac Saba.

La naturaleza política del debate que se daba en esos días sobre este tema, apunta el despacho, era bastante clara: los candidatos dependen de los anuncios en Televisa y Tv Azteca durante sus campañas.

En reuniones durante los siguientes meses con el nuevo gobierno de Calderón, la embajada acentuará la importancia de alentar la competencia, especialmente en el sector de las telecomunicaciones, indica.

En 10 años de administraciones panistas hubo excedentes por \$1.5 billones que se despilfarraron

## Mediocre forma de ejercer el gasto en el gobierno de Calderón, señala la ASF

El problema, en todos los niveles oficiales; incluso los diputados se repartieron \$105 millones: auditor

ENRIQUE MÉNDEZ Y ROBERTO GARDUÑO  
Periódico La Jornada  
Jueves 17 de marzo de 2011, p. 16

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) sostuvo que aun cuando es el gobierno el que históricamente ha recibido mayores ingresos tributarios y petroleros, en el de Felipe Calderón la forma de ejercer el gasto ha sido mediocre.

Explicó que en los 10 años de administraciones del Partido Acción Nacional (PAN) se han obtenido 1.5 billones de excedentes que no se reflejaron en inversiones, crecimiento económico y mejores servicios, porque en su mayoría se destinaron al gasto corriente.

Al iniciar ayer la revisión del Informe de resultados de la Cuenta Pública 2009, la ASF solicitó a la Cámara de Diputados contener la discrecionalidad de la Secretaría de Hacienda en el manejo del gasto, luego de explicar que el supuesto boquete fiscal de 480 mil millones de pesos se cubrió con fondos guardados en fideicomisos.

El auditor reprochó que la corrupción y la impunidad constituyen un problema estructural, donde se han creado incentivos para que las irregularidades sean reincidentes.

Dijo que el problema abarca todas las áreas de la administración pública, y ejemplificó que la propia Cámara de Diputados no reintegró a la Tesorería de la Federación 105 millones de pesos que no ejerció y fueron distribuidos discrecionalmente entre los grupos parlamentarios.

**JUEVES 17 DE MARZO DE 2011**

Detalló que aun cuando Hacienda argumentó que se requería aumentar a 16 por ciento la tasa del IVA (impuesto al valor agregado) para cubrir el hoyo fiscal, los ingresos rebasaron ligeramente la meta original y se registraron excedentes por 25 mil millones de pesos, que se destinaron a gasto corriente.

Además –explicó–, transfirió 4 mil millones de pesos a fideicomisos y dependencias para mostrar un supuesto equilibrio presupuestario y no reflejar subejercicios.

Ante ese panorama, diputados de todos los partidos, inclusive del PAN, cuestionaron que a pesar de los altos ingresos se haya incrementado la deuda externa de México, en lugar de utilizar los recursos adicionales para potenciar el crecimiento nacional.

El auditor cuestionó que el gasto corriente representó 75.1 por ciento del gasto programable y que el gobierno privilegió la meta de lograr un déficit fiscal de 0.2 por ciento del producto interno bruto (PIB), lo cual ratifica el predominio de los objetivos estabilizadores sobre otras metas de política económica.

Durante la reunión, el auditor especial de desempeño, Roberto Salcedo Aquino, explicó cómo cubrió Hacienda el supuesto boquete fiscal.

Expuso que se había previsto una recaudación de 2 billones 790 mil millones de pesos, pero que por la crisis, Hacienda argumentó que esa meta no se cumpliría, por una caída de 20 por ciento en los ingresos petroleros, de 15 por ciento en los no petroleros y de 16 en los tributarios.

“Para enfrentar el hoyo fiscal, la secretaría contrajo el gasto en 60 mil millones. Quedaba un faltante de 420 mil, y para eso se tomaron 92 mil millones de ‘remanentes’ del Banco de México; traspasó 75 mil millones del Fondo de Estabilización de Ingresos Petroleros; 64 mil de coberturas petroleras y 77 mil de aprovechamientos. El resto se cubrió con una medida de ahorro adicional”, detalló.

Explicó que la discrecionalidad con que Hacienda maneja los ingresos y el gasto también se reflejó en que no regresó a las dependencias federales ahorros por 15 mil millones de pesos, sino que los destinó al ajuste presupuestal para cubrir el hoyo.

Durante la reunión, el diputado Manuel Clouthier (PAN) resaltó que nunca los gobiernos habían tenido tanto dinero como en estos 10 años, pero lo han desparramado. Nadie puede argumentar, en los tres niveles de gobierno, que no se ha tenido dinero sin precedente. La paradoja es que teniendo tanto, también la deuda ha crecido como nunca.

La diputada María Esther Sherman (PRI) resaltó que el mal manejo del presupuesto se debe a que Hacienda hace lo que quiere. Nunca hubo tal boquete financiero por el que el ex secretario Agustín Carstens casi se corta las venas. Nos engañaron y seguimos padeciendo los efectos de una gran mentira.

El diputado Ramón Jiménez (PRD) resaltó que desde el inicio del gobierno de Felipe Calderón la deuda pública se duplicó, al pasar de 1.9 billones a 4 billones de pesos, y actualmente representa ya 43 por ciento del PIB.

JUEVES 17 DE MARZO DE 2011

En su exposición inicial, Juan Manuel Portal detalló que en 2009 el gasto neto presupuestario ascendió a más de 3.1 billones de pesos, el programable representó 79 por ciento de esta cifra y el gasto corriente contribuyó con 75.1 por ciento de dicho gasto.

La crisis radiactiva que se vive en Japón es global, afirman investigadores de la UAM

## México pretende construir hasta 10 nuevos reactores nucleares, insiste Greenpeace

El plan es a 17 años y es promovido por la Secretaría de Energía: Gustavo Ampugnani

Angélica Enciso y Laura Poy  
Periódico La Jornada  
Jueves 17 de marzo de 2011, p. 21

Mientras Alemania, Austria, China, Chile, Suiza y Venezuela han decidido revisar sus planes nucleares tras la crisis en Japón, funcionarios mexicanos insisten en construir entre dos y 10 nuevos reactores nucleares en los próximos 17 años, señaló Greenpeace. En México, se ha desatado una campaña pronuclear impulsada por la Secretaría de Energía, por conducto de la Comisión Nacional de Seguridad Nuclear y Salvaguardias (CNSNS).

Por su parte, investigadores de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) dijeron que los habitantes del planeta no debemos olvidar que la energía nuclear tiene un poder “insospechado de destrucción” y que no existe ninguna alternativa ciento por ciento segura para su uso. Señalaron que la crisis nuclear japonesa es un problema “global, porque la contaminación no entiende de fronteras ni países

Greenpeace denunció que la CNSNS “busca minimizar los riesgos inherentes de esta opción tecnológica para generar electricidad, restarle importancia a lo que está hoy enfrentando el pueblo japonés debido no sólo a los fenómenos naturales sino también a la liberación de radiactividad y exposición de la gente, para promover la operación de nuevos reactores nucleares en el país”.

Gustavo Ampugnani, director de campañas de Greenpeace, sostuvo que “México cuenta con potencial suficiente para apostarle a opciones energéticas más seguras, con menor riesgo para el ambiente y la salud de las personas, como las fuentes renovables de energía”.

Jorge Antonio Amézquita Landeros, especialista del departamento de Atención a la Salud de la UAM-Xochimilco, destacó que “podemos enfrentar escenarios de afectación por radiación”. Tras la crisis por el sobrecalentamiento de cuatro de los seis reactores nucleares de la planta de Fukushima y la emisión de gases radiactivos, indicó que “enfrentamos un problema global, ya que no es sólo de los japoneses”.

JUEVES 17 DE MARZO DE 2011

En entrevista por separado, Margarita Castillejos Salazar, experta en contaminación atmosférica y catedrática de la UAM-Xochimilco, afirmó que las emisiones radiactivas “no son estáticas, por lo que sus efectos no se limitarán a la zona del desastre. El impacto de una crisis nuclear como la que vive Japón afectará a una enorme diversidad de ecosistemas y personas, de tierras de cultivo y generación de alimentos, que debemos considerar para intentar medir el impacto real”.

Afirmó que la contaminación radiactiva puede permanecer durante cientos, e incluso miles de años en los ecosistemas afectados, pues a diferencia de “otro tipo de agresión severa al entorno ambiental, en este caso es prácticamente imposible regenerar en corto tiempo suelos, agua y biodiversidad afectada. Es una tarea que puede llevar generaciones y no lograr jamás recuperar al ciento por ciento el entorno”.

## Astillero

Acuerdos impuestos  
Callar, ocultar, claudicar  
Filtraciones vengativas  
Entreguismo creciente

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

Sometimiento completo. La Casa Blanca humilló a Felipe Calderón al citarlo, cual subordinado, a comparecer ante el jefe mundial para recibir reproches e instrucciones luego de la turbia muerte de un agente en San Luis Potosí. El mero día de la diligencia casi de barandilla, las gráficas mostraban a un Obama rígido, de mirada penetrante y actitud lejana respecto al aún más empujado visitante que se afanaba por ganar una sonrisa o una palmada en la espalda. Y ahora, mediante filtraciones, ese mismo poder imperial exhibe al hombrecito de Los Pinos en una dimensión que causa repulsa al saberse que aceptó órdenes gringas al formalizar los programas de vuelos no tripulados de vigilancia (no necesariamente sólo en asuntos de drogas), en un peligroso paso más en la espiral de entreguismo a Estados Unidos que ha venido practicando de manera aplicada míster Lee P. Call the (por un problema de traducción fue imposible transcribir las tres últimas letras del apellido, juego cañero de palabras y llamados vocacionales hecho en Twitter por el escritor lagunero Jaime Muñoz, [@jaimerutanorte](#)).

Ya en anterior entrega se había escrito aquí sobre el riesgoso conflicto de personalidades que tiene el impreciso ocupante de Los Pinos. A Washington fue con ínfima e inocua espada desenvainada a denunciar al embajador Carlos Pascual, quejándose con torpeza ante periodistas de ese país de que el enviado diplomático de la Casa Blanca no actuara como él, el todopoderoso Felipe (en esos momentos representaba tal rol), deseaba. Además, sostuvo como bandera de lucha la verdad a medias de que el ingreso de armas a México se debía a la falta de prevención y control de un país que, luego se sabría, en realidad era un muy destacado introductor mediante la operación encubierta denominada *Rápido y furioso*.

---

**JUEVES 17 DE MARZO DE 2011**

Calderón agitaba en lo alto su pancarta contra la venta de armas de fuego en otro país pero silenciaba la otra parte de responsabilidad, la de las aduanas mexicanas convertidas en negocio histórico de corrupción que deja pasar, con dinero, todo aquello que no exceda el alto o el ancho de los puentes de llegada a México.

Felipillo en pie de guerra contra el malvado Pascual que hace lo que su país y jefe le ordenan, pero que luego, en otra de sus personalidades, se presenta obsequioso, nervioso en busca de complacer, flojito y cooperando, ante el poder real que ahora le mueve el tapete de la soberanía al revelar lo que bien se sabe provocará protestas y enojos contra un Presunto Presidente que no ha mentado pero no ha dicho la verdad, que ocultó a los mexicanos los acuerdos a que llegó o que le impusieron las autoridades estadounidenses. ¿Con quién buscará Felipillo explicaciones de lo sucedido, con quién tratará de diseñar estrategias binacionales de control de daños? ¿Con el mismo embajador Pascual al que hace meses no recibe y al que desacredita en público y en privado cada vez que puede, no solamente por *Wikileaks* sino también por su relación privada con la priísta y salinista familia Rojas? ¿Alguien habrá encontrado entre las filtraciones encobijadas alguna cartulina de las que ahora tanto se usan, en la que estuviera asentada la frase ya clásica: “pa’ que aprenda a respetar”?

La vigilancia gringa en México no es, por lo demás, algo novedoso. Adelantos tecnológicos voladores han permitido desde décadas atrás que, con el consentimiento de presidentes priístas, las agencias estadounidenses cooperen en la resolución de problemas de seguridad y, de pasada, en cuanto se les antoje a ellas. Pero Calderón ha avanzado más que nadie en la otorgación de permisos para que en suelo mexicano se instalen verdaderas bases de espionaje electrónico, tanto de operación compartida, mediante el sabido caballo de Troya denominado Iniciativa Mérida, como de operación unilateral, acompañados esos despliegues técnicos de la necesaria presencia física de agentes, asesores, especialistas y operadores de los centros de espionaje.

Sin embargo, la explosión informativa conocida ayer abona la preocupación nacional por los términos y las consecuencias en que el jefe formal del Estado mexicano, Felipe Calderón, está comprometiendo los intereses de la nación mediante acciones u omisiones que van conformando un conjunto de derechos adjudicados a extranjeros y exigibles en términos económicos y militares en el momento en que México, retomada que fuera su soberanía, pretendiera echarlos abajo e incumplirlos.

Calderón está comprometiendo a México en lo oscuro y en las oficinas históricamente más deplorables para el interés nacional, en las del mando político y militar de Estados Unidos. No informar a los mexicanos de la aceptación de los vuelos no tripulados es una parte del paquete de claudicaciones evidentes, pues ni siquiera tiene arrestos el equipo calderonista para presentar objeciones a los hechos agresores que se han conocido: la timorata canciller Espinosa defiende con argumentos torpes la introducción de armas poderosas a México en la operación *Rápido y furioso* pues, a juicio de la funcionaria, los policías gringos no tenían intención de pasar las armas acá, y ayer, en un recular inocultable, la misma titular de la SRE ha dicho que el antes satanizado embajador/interventor Pascual es un interlocutor válido y que no hay problema con él.

JUEVES 17 DE MARZO DE 2011

En cambio, el fuego externo sigue cayendo sin cesar. Ayer, por ejemplo, el director de la FBI dijo ante legisladores de su país que desafortunadamente la lucha de Calderón contra el narcotráfico no ha sido tan exitosa como él o cualquiera hubiera deseado, dado el número de muertos y las atrocidades que ocurren al sur de la frontera. Y, para cerrar, la pregunta de la senadora priísta Rosario Green, de reconocida trayectoria diplomática: ¿Qué falta que haga el presidente Calderón para entregar el mando del país? El calderonismo, un gravísimo peligro para México.

Y, mientras avanza el fantasma de la catástrofe nuclear en Japón (por lo pronto), ¡hasta mañana, con Luis Felipe Bravo Yunque anotándose hoy ya como precandidato a gobernador del estado de México!

Fax: 5605-2099 • [juliohdz@jornada.com.mx](mailto:juliohdz@jornada.com.mx)

## Clase Política

No saben hacer cuentas  
MIGUEL ÁNGEL RIVERA

Apenas es una iniciativa y, sin embargo, la propuesta de reforma hacendaria del coordinador del PRI en el Senado, Manlio Fabio Beltrones, ya generó una nueva controversia con el gobierno de Felipe Calderón.

Los economistas de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) trabajaron a marchas forzadas y estimaron que los cambios sugeridos por el PRI tendrán un impacto negativo en los ingresos del gobierno federal, de las entidades federativas y de los municipios, por casi 220 mil millones de pesos anuales.

No saben hacer cuentas, reviró de inmediato Beltrones, al señalar que las cifras de la Secretaría de Hacienda están infladas y pidió a los funcionarios federales sentarse a discutir la propuesta priísta, ya que, sostuvo, permite disminuir impuestos y al mismo tiempo incrementar la recaudación.

### La cosecha

Otro conflicto que sigue a toda vela es el de las empresas de telecomunicaciones. En las últimas semanas, mediante una actitud agresiva y prepotente propia sólo de las entidades que se asumen por encima del Estado, el monopolio Telmex-Telcel ha asomado su verdadero rostro: intolerante y dispuesto a todo, con tal de proteger sus privilegios, sostiene un comunicado del Grupo Salinas (Iusacell), en el cual reafirma que su lucha es en favor de una telefonía de calidad y mejores precios para todos los mexicanos. También sostiene que el monopolio Telmex-Telcel pretende confundir a la opinión pública y a las autoridades al señalar que quienes queremos competir, no invertimos y por eso no competimos.

---

JUEVES 17 DE MARZO DE 2011

Nada más falso, y esto lo demuestra la nueva red de Iusacell, que resulta hasta 6 veces más rápida que la de Telcel y que además, no está sujeta a las fallas catastróficas de calidad de servicio que azotan a los usuarios de Telcel...

En tanto, Telmex-Telcel apuntó que en realidad las empresas que abogan por bajar la tarifa quieren reducir sus costos de operación sin trasladar beneficio alguno al usuario final y aplicándoles un sobreprecio...

También dentro del PRD se mantiene la lucha entre corrientes, tanto por la cercana elección de presidente nacional del partido, como por la posible alianza con el PAN para las elecciones del estado de México. De paso, unos y otros se culpan de tratar de tomar ventaja para la próxima lucha presidencial, ya sea en favor de Andrés Manuel López Obrador o de Marcelo Ebrard...

La reforma laboral que promueve el grupo parlamentario del PRI tiene el acuerdo fundamental de los diferentes factores de la producción, ya que se trata de una iniciativa dirigida a alcanzar mayor justicia social, competitividad en la economía y recoge el consenso para el nuevo pacto laboral que preserve el derecho de los trabajadores y promueva una mayor oferta de fuentes de empleo dignos y mejor remunerados, manifestó el coordinador de los diputados del *tricolor*, Francisco Rojas, al inaugurar el Foro de Discusión de Asociaciones Público-Privadas.

[riverapaz@prodigy.net.mx](mailto:riverapaz@prodigy.net.mx)

## Ciudad Perdida

Grietas entre el PRD y el gobierno local  
No tienen madre los que me ubican en la derecha: Ebrard

MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ

Para nadie resulta desconocido que entre el PRD nacional, el del Distrito Federal, y la jefatura de Gobierno de esta ciudad se han abierto grietas que los diferencian, que los han alejado y que incluso los enfrentan.

Por ello, en estos momentos cualquier tema resulta buen pretexto para que unos y otros se muestren los dientes. El pasado fin de semana, convocados por el jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard, se reunieron los diputados perredistas para discutir la ya muy controvertida iniciativa de ley para crear un organismo descentralizado que se encargue de la distribución del agua potable en la capital del país.

La discusión se inició con las explicaciones que requiere una ley de ese tipo para quienes tienen por obligación examinarla y para que se pongan en claro qué tantos beneficios puede traer a los habitantes de la metrópoli, o bien, qué tanto daño podría causar, en caso de que sus intenciones fueran en contra de una distribución justa.

**JUEVES 17 DE MARZO DE 2011**

Para los funcionarios allí reunidos, entre otros el jefe del sistema de aguas, Ramón Aguirre, dar las razones de la iniciativa era lo prudente. Marcelo Ebrard advirtió que si no se llegaba a un acuerdo y si no se aprobaba la ley, el problema para el siguiente gobierno sería muy grave. A mí –aseguran que explicó– ya no me queda mucho tiempo, y si no se hacen los cambios, se va a heredar el problema; mientras, Ramón Aguirre planteó un panorama de caos en el servicio a corto plazo.

Eran las cuatro de la tarde pasadas, y en las oficinas del gobierno central, los 10 diputados que se presentaron escucharon los argumentos, y luego reclamaron, entre otras cosas, que la propuesta de ley retire la facultad a la Asamblea Legislativa para fijar los precios del líquido, lo que consideraron inaceptable, pero, además, hallaron en la medida, según la percepción de los diputados locales, ciertas conductas de la administración capitalina similares al actuar del gobierno federal, y así lo expresaron.

En eso estaban cuando Marcelo Ebrard tomó la palabra para recalcar que el afán de la ley no era otro que el de aliviar de las cargas burocráticas al organismo encargado del asunto, y no la privatización que señala un artículo de esa ley, por el que se pretende vender el líquido en bloque a particulares para su reventa.

Aunque el titular del sistema de aguas del Distrito Federal, Ramón Aguirre, ha dicho que si el problema es ese texto simplemente se le quita y se acabó el conflicto, es ese párrafo el que ha logrado que algunos consideren que el jefe de Gobierno comenzó a caminar por los senderos de la derecha, con las concesiones que ha hecho a la iniciativa privada, rumbo que no aceptan, o dicen no aceptar, un grupo de legisladores.

Ebrard tomó la palabra y dijo, más o menos, que era injusto que se le tratara de comparar con los panistas. Lo que no se vale es esa comparación, y menos si viene de mis compañeros, y con dos dedos de las dos manos hizo la señal de comillas. ¡Eso es no tener madre!, les dijo el jefe de Gobierno, que tenía la vista fija en el diputado Víctor Varela, quien se sintió aludido.

La respuesta fue casi inmediata: Lo que no tiene madre, contestó el diputado por Iztapalapa, es su propuesta de ley. Se hizo un silencio tenso, y Alejandra Barrales, presidenta de la Comisión de Gobierno de la Asamblea, se hizo del micrófono para evitar una discusión mayor. Minutos después terminó la reunión.

Un solo acuerdo salió del encuentro. El martes el director del sistema de aguas de la ciudad, Ramón Aguirre, acudiría a la Asamblea para terminar la explicación que no concluyó aquella tarde, pero el martes Aguirre no se presentó, otros compromisos le impidieron asistir, aunque hay quienes aseguran que a la misma hora de la cita con los diputados, el funcionario tomaba su desayuno en el restaurante de un hotel por los rumbos del aeropuerto con diputados federales. ¿Qué pasó?

## **De pasadita**

Si alguien piensa que lo que se pelea ahora en el PRD es la presidencia del partido, muy pronto verán que la verdadera manzana de la discordia es ¡la secretaría general! Ya verán.

[ciudadperdida\\_2000@yahoo.com.mx](mailto:ciudadperdida_2000@yahoo.com.mx) • [ciudadangel@hotmail.com](mailto:ciudadangel@hotmail.com)

Aseguran que la estrategia no ha sido exitosa

# Insatisface a FBI lucha antinarco

► Explica funcionario estadounidense que la falla se refleja en número de crímenes

José Díaz Briseño  
CORRESPONSAL

WASHINGTON.- La lucha sin precedentes que el Presidente Felipe Calderón ha lanzado en contra del narcotráfico no ha sido lo suficientemente exitosa a la luz de los resultados, advirtió ayer Robert Mueller, director del Buró Federal de Investigaciones de Estados Unidos (FBI, por sus siglas en inglés).

Durante una audiencia que tuvo ante el Comité Judicial de la Cámara baja de Estados Unidos, Mueller aplaudió los esfuerzos de México en la lucha antinarco, pero aclaró que, dado el número de asesinatos y otros incidentes, ésta no se puede calificar como exitosa.

“Creo que el Presidente Calderón ha dado pasos sin precedentes contra los cárteles y la violencia en México. Desafortunadamente, esto no ha sido lo exitoso

## Solicita México vigilancia aérea

México ha solicitado el apoyo estadounidense con aviones no tripulados en casos específicos en la frontera común, reconoció en un comunicado la Secretaría Técnica del Consejo de Seguridad Nacional, que encabeza Alejandro Poiré.

“El Gobierno de México ha solicitado en ocasiones y eventos específicos a EU el apoyo de aviones no tripula-

dos para la obtención de elementos de información específica, en particular en la zona fronteriza, para la consecución de objetivos concretos en materia de seguridad”, se lee en el documento.

En tanto, el Departamento de Seguridad Interna de EU reiteró que toda la cooperación es a invitación y coordinada por México.

que a él (Calderón) o a cualquier otra persona le gustaría dada la tasa de asesinatos y las atrocidades que ocurren al sur de la frontera (de Estados Unidos)”, dijo al responder una pregunta de la congresista demócrata Sheila Jackson Lee sobre la situación en la frontera.

El funcionario reconoció la acción corruptora que los cárteles del narcotráfico mexicano tienen sobre elementos de agencias estadounidenses en la frontera, por lo que informó que desplegó 120 investigadores dedicados a combatir.

Durante la ronda de preguntas y respuestas, Mueller comunicó, además, que fuerzas de tarea desplegadas por el FBI en Estados Unidos han logrado disminuir la frecuencia de casos de personas secuestradas en ese país por tener vínculos familiares o de negocios en México.

“En los pasados años, hemos tenido varios secuestros en los que individuos que tienen negocios o familia en México pero están viviendo en Estados Unidos son secuestrados. Hemos armado fuerzas de tarea, y creo que esos incidentes han sido reduci-

dos como resultado de éstas”, dijo Mueller a la congresista Jackson Lee.

Contrario a las críticas del director del FBI, en otra audiencia legislativa la titular de la Administración para el Control de Drogas de EU (DEA, por sus siglas en inglés), Michele Leonhart, alabó el éxito que México ha logrado en la lucha antinarco.

“Estamos muy optimistas. Un amigo, el ex Procurador General (Eduardo) Medina Mora, con quien nos mantenemos en contacto, siempre nos advertía y solía decir que siempre se haría peor antes de mejorar (la situación)”, dijo la funcionaria.

De acuerdo con Leonhart, los signos del éxito en la lucha antinarco son la ruptura de rutas de trasiego y el reducido tiempo en que narcotraficantes encargados de una plaza se mantienen en el poder, así como el creciente decomiso de sus recursos financieros.

“Estos cárteles están en la huida. Líderes que estaban a cargo de corromper a altos funcionarios del Gobierno, fuerzas policíacas y otras entidades para mover sus drogas están en la cárcel, están muertos o están en la cárcel en Estados Unidos”, indicó ante el Subcomité de Gastos de Justicia de la Cámara baja.

## MEDIDAS EXTREMAS



**FUKUSHIMA.** Japón empezó a tomar ayer medidas desesperadas en la planta Fukushima Daiichi y utilizó helicópteros militares para arrojar agua de mar sobre los reactores 3 y 4 para enfriarlos. La buena noticia es que se prevé que hoy sea reconectada la electricidad en la zona y se reactiven los sistemas de enfriamiento de la central. **INT. 18**

### GENTE!

#### Sin ropa por la Calle 13

Durante la firma de autógrafos que ofreció el dueto puertorriqueño, varios fans perdieron hasta la playera.

PÁGINA 1

### CULTURA

#### Fomentan el arte y la paz

La ONU impulsa un proyecto para impartir educación artística en comunidades de Chiapas.

PÁGINA 21

### CIUDAD

#### Polanco renovado

Presenta la Delegación un plan urbano que incluye la creación de zonas peatonales y un Polancobús.

PÁGINA 1

### CANCIA



Los Rayados del Monterrey tienen un pie dentro de la Final de la Concachampions tras vencer a Cruz Azul 2-1.

PÁGINAS 1 A 3



## IVAYA CARACTERIZACIÓN!

La caricaturización del Presidente Calderón y sus colegas Dilma Rousseff, de Brasil, y Cristina Fernández, de Argentina, forma parte del Festival de las Fallas, en la ciudad española de Valencia. Las figuras serán quemadas el sábado.

## Ordena Cofetel a Telcel reducir tarifa a Alestra

Carla Martínez

El pleno de la Comisión Federal de Telecomunicaciones (Cofetel) estableció una tarifa de interconexión entre Alestra y Telcel de 39 centavos de peso por minuto durante este año.

Alestra había solicitado una tarifa de 27 centavos, mientras que Telcel le cobraba 95.

Esta resolución sienta un precedente para próximos desacuerdos entre empresas en materia de interconexión, los cuales se resolverían en el orden de ese nivel, aseguraron analistas.

“La tarifa resuelta por la Comisión refleja el costo incremental total de largo

plazo, para lo cual se utilizó una metodología de costeo reconocida a nivel internacional y que ha sido adoptada por la mayoría de los órganos reguladores en el mundo”, explicó la Cofetel.

Agregó que estas tarifas permiten a las empresas la recuperación eficiente de sus costos y, al mismo tiempo, enviar señales correctas al mercado en relación con la utilización de los recursos e inversiones necesarios para la provisión del servicio.

Consultadas al respecto, ambas compañías declinaron hacer comentarios.

Grupo Salinas, que participa en el mercado con Iusacell, dijo que la medida es una señal positiva pero insuficiente.

# Fallan cuentas a SHCP.- Beltrones

► Estima Hacienda pérdidas anuales de 220 mmdp en iniciativa priista

Claudia Guerrero

Manlio Fabio Beltrones, coordinador del PRI en el Senado, acusó a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) de no saber hacer cuentas, de sólo realizar cálculos aritméticos elementales y de ser incapaz de leer correctamente la iniciativa de reforma fiscal presentada por su partido.

En conferencia de prensa, el presidente de la mesa directiva del Senado advirtió que no es con descalificaciones de ignorantes como se resolverán los problemas económicos del País.

Así respondió al comunicado emitido horas antes por Hacienda en el que descalifica la iniciativa del PRI por considerar que implicaría pérdidas millonarias para las finanzas públicas.

La dependencia estimó que la propuesta del senador tendría un impacto negativo en los ingresos del Gobierno federal, estados y municipios de alrededor de 220 mil millones de pesos anuales.

El monto, señaló, equivale a casi 1.6 puntos del Producto Interno Bruto (PIB).

En el rubro de la devolución de tres puntos del IVA, Hacienda estimó que la pérdida del fisco sería de hasta 78 mil 600 millones de pesos.

La Secretaría concluyó que, aunque se comparten algunos objetivos de la propuesta, ésta disminuye sustancialmente los recursos de todos los niveles de Gobierno, aunque, agregó, está abierta a cualquier discusión.

El proyecto de Beltrones también ha sido rechazado por el PAN y el PRD.

“Desafortunadamente, éste es

un tema que debe analizarse con cierta complejidad y no con la aritmética elemental de cuánto recaudamos. La reforma es un poco más compleja que esta sencillez con la que quieren sacar conclusiones”, respondió Beltrones a los señalamientos.

“Se ve que a la Secretaría de Hacienda las cuentas no le salen bien, y no es la primera vez que los cálculos les fallan”, agregó.

El senador priista denunció que los números de la dependencia están inflados, ya que no toman en cuenta la gradualidad en la disminución del ISR y exceden los cálculos del impacto que tendría que establecer una canasta básica con tasa cero de IVA.

Por separado, fiscalistas lamentaron el abandono de la discusión de la propuesta por motivos políticos y sin un análisis profundo de las implicaciones de no realizar un cambio para hacer sostenibles las finanzas públicas del País.

NEGOCIOS 6

### ASÍ LO DIJO



“No es la primera vez que los cálculos de la autoridad hacendaria fallan, pero no voy a seguir en un juego de descalificaciones”.

Manlio Fabio Beltrones  
Coordinador del PRI en el Senado

## Pilotean ebrios... y se dan a la fuga

Karla Portugal

Dos pilotos de Aeroméxico y una sobrecarga realizaron ayer la ruta Puerto Vallarta-Distrito Federal en estado de ebriedad.

Fuentes oficiales informaron que cerca del mediodía los pilotos y la azafata llegaron a la Terminal 2 del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México procedentes del Estado de Jalisco, y allí los elementos de seguridad detectaron que tenían aliento alcohólico, por lo que informaron al centro de monitoreo.

Se les pidió retener a la tripulación en el lugar hasta que llegaran las autoridades de Medicina de Aviación de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes.

Cuando informaban a los dos pilotos y a la aeromoza que no podían pasar hasta que los revisaran, los pilotos se echaron a correr y dejaron las maletas en el punto de revisión. Lograron huir. La mujer sí fue retenida.

Apenas el fin de semana, otros dos pilotos de la misma aerolínea pretendían volar en estado de ebriedad de Costa Rica al Distrito Federal.

JUEVES 17 DE MARZO DE 2011

## Revocan al IFE pauta en medios

Guadalupe Irizar

**(17 marzo 2011).**- El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación ordenó ayer al Comité de Radio y Televisión y al Consejo General del IFE emitir un nuevo catálogo de emisoras de radio y televisión, así como otro modelo de distribución de pautas para spots de los partidos políticos que competirán en el Edomex.

Un grupo de emisoras ubicadas en el Distrito Federal apeló el acuerdo del IFE que establece el bloqueo de su señal en el Edomex.

"Dicha autoridad (el IFE) no expuso las razones suficientes para obligar a 24 emisoras, ubicadas en el Distrito Federal, a cubrir el proceso electoral en el Estado de México", indica el fallo del Tribunal.

## Acusan intromisión de Peña en comicios

**Presentan el PAN y el PRD denuncia penal ante la PGR. Exhiben en un video a funcionario que alista acarreo de votantes y reparto de despensas**

Carole Simonnet y Érika Hernández

**(17 marzo 2011).**- Los dirigentes del PAN, Gustavo Madero, y del PRD, Jesús Ortega, exhibieron ayer un video para probar la intromisión del Gobierno de Enrique Peña Nieto en el proceso rumbo a la elección del 3 de julio en el Estado de México.

En el video, grabado el 14 de febrero, se observa y se escucha a Bernardo García, presidente de la Junta Local de Conciliación y Arbitraje del Valle de Toluca, dar instrucciones a priistas del Municipio de Valle Chalco, a personal de la Secretaría del Trabajo local y a maestros para movilizar a los electores y ayudar en la entrega de despensas.

El PAN y el PRD presentarán hoy una denuncia penal ante la PGR por violaciones a la Ley de Responsabilidades de Servidores Públicos.

"Tenemos un plan de trabajo que periódicamente iremos desarrollando e iremos buscando, a través de nuestros coordinadores de zona, a todos los RZs, que son los responsables de zona y que son los responsables precisamente de cada una de las secciones electorales. Cada quien vayan trabajándose y vayan viendo.

"En este momento, los buscarán a ustedes el día de hoy, el día de mañana para que nos acompañen a recorrer todo el territorio de cada sección para que las conozcan.

"Habremos de ir haciendo tareas de apoyo, de entrega de los apoyos que el Gobernador del estado da a los vecinos de este lugar: aquellas despensas, aquellas credenciales, aquellas tarjetas de apoyo a las mujeres trabajadoras, a las mujeres embarazadas, a las gentes de tercera edad, las despensas de...alimentarias, las despensas del Centenario, etcétera", expresa García en el video.

---

**JUEVES 17 DE MARZO DE 2011**

En 2005, siendo consejero del IEEM, Bernardo García estuvo involucrado en la compra irregular de material electoral a la empresa Cartonera Plástica, Invitado por Peña Nieto, en 2007 fue nombrado Procurador de la Defensa del Trabajo.

Rumbo al 2012

García señala en el video que, el 3 de julio, el reto es duplicar la votación para derrotar a la eventual alianza de la Oposición.

Advierte que es indispensable ganar en 2011 y trazar el camino para la candidatura presidencial de Peña Nieto.

"Queremos también -pero primero 2011-; queremos también el 2012, pero para llegar allá tenemos que dar el ejemplo, la pauta, el triunfo que sirva de plataforma de lanzamiento para que Peña Nieto pudiera aspirar a la candidatura presidencial", agrega.

Madero denunció que la grabación muestra el uso ilegal de recursos públicos con fines electorales.

Ortega dijo que analizarán con sus abogados los delitos del caso, pues existe clara intención de desviar recursos públicos.

Manos en la masa

El video muestra a un funcionario del Gobierno mexiquense que da instrucciones para asegurar el triunfo priista el próximo 3 de julio.

- "Habremos de ir haciendo entrega de los apoyos que el Gobernador da a los vecinos", dice el ex consejero electoral Bernardo García.
- Las instrucciones las recibieron priistas, empleados de la Secretaría del Trabajo local y maestros reunidos en el Municipio de Valle de Chalco.

## **Intensifican tribus disputa por PRD**

**Van Zambrano, Padierna y Ríos Pítter. Prevén llegar a su Consejo sin acuerdo para nuevo líder**

**Érika Hernández y Claudia Salazar**

**(17 marzo 2011).**- A 48 horas de la elección para renovar la dirigencia nacional del PRD, las corrientes no han avanzado en un acuerdo para definir una fórmula de unidad, por lo que intensificaron su cabildeo con consejeros indecisos para posicionar a sus respectivos candidatos.

Ayer Nueva Izquierda determinó impulsar la candidatura de Jesús Zambrano hasta el final, luego de que no han logrado concretar un acuerdo con el Jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, para destrabar la crisis que vive el partido con una fórmula de consenso.

---

**JUEVES 17 DE MARZO DE 2011**

También reaccionaron así ante los condicionamientos del denominado G-8 (afin a Andrés Manuel López Obrador) de aceptar la negociación si se anulan las alianzas con el PAN y que la presidencia no sea de nuevo para el grupo de Jesús Ortega.

"Ebrard llegó con una propuesta (Armando Ríos Piter) sin negociarla antes, y el perfil no convence a nadie, así que hemos amarrado a algunos grupos, como ADN e Izquierda Renovadora, y al tener más votos comenzar la negociación el sábado, porque vemos muy difícil un acuerdo estos dos días", dijo uno de los dirigentes de Nueva Izquierda.

El escenario de este grupo, también conocido como "Los Chuchos", es que el sábado el detonante que hará a todas las corrientes sentarse a negociar sea la integración de la Mesa Directiva del Consejo Nacional electivo que dirigirá la sesión, pues no alcanzarán las dos terceras partes requeridas.

Esto, prevén, llevará a un receso de unas horas o días, donde los grupos no tendrán otra salida que comenzar a ceder.

Aunque desde hace algunas semanas, Nueva Izquierda mantenía en su bloque a Foro Nuevo Sol y a consejeros afines a Ebrard, su escenario cambió ante la insistencia del gobernante capitalino de mantener la propuesta de Ríos Piter.

Hortensia Aragón, secretaria general del PRD y una de las dirigentes de Foro Nuevo Sol, confirmó que su corriente respalda al Jefe de Gobierno, además de que una "cara nueva" atraerá a más consejeros.

Agregó que el peor escenario que le podría pasar al partido es que a la cabeza quedara alguien de Nueva Izquierda, como Jesús Zambrano, y en la secretaría general un representante de Izquierda Democrática Nacional, como Dolores Padierna, pues habría una confrontación constante.

Por su parte Padierna aseguró que ante el escenario de desacuerdo su corriente propone que el día de la elección todos sometan a sus candidatos por separado a la votación y los dos primeros lugares conformen la fórmula de presidente y secretario. Posteriormente, plantea, ésta fórmula se podrá registrar como tal para que logre las dos terceras partes que establece la convocatoria.

Zambrano oficializó ayer su candidatura por la dirigencia nacional y rechazó los vetos del llamado G-8 contra alguna candidatura de Nueva Izquierda, como parte de los condicionamientos que se le han hecho al Jefe de Gobierno del DF.

"Acepto que me consideren, estoy dispuesto a asumir la responsabilidad de la candidatura y ser presidente nacional del principal partido de izquierda del País.

"No es aceptable del G-8 la actitud de veto hacia nosotros. No vamos a aceptar vetos, presiones, condicionamientos ni chantajes", afirmó.

Por la libre

Sin un acuerdo para la dirigencia del PRD, las corrientes impulsan adhesiones a sus candidatos:

**JUEVES 17 DE MARZO DE 2011**

Jesús Zambrano

· Era el principal candidato de su corriente y ayer formalizó su aspiración  
Lo apoyan: Nueva Izquierda, Alternativa Democrática Nacional, Una parte de Unidad y Renovación.

Armando Ríos Piter

· Es la propuesta del Jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard. Lo apoyan: Consejeros ligados a Marcelo Ebrard y el Foro Nuevo Sol.

Dolores Padierna

· Es la candidata natural de su corriente y el domingo se destapó.  
La apoyan: IDN, Izquierda Social, Democracia Social, Redir, Frente Amplio de Reconstrucción, GAP y Movimiento Cívico

Divididos

· Red por la Unidad de las Izquierdas. Una parte apoya la propuesta de Ebrard y otra está con Padierna.  
· Izquierda Renovadora. Ha prometido su respaldo tanto a Nueva Izquierda como a Foro Nuevo Sol.

## Cuesta Consejo \$800 mil

[Érika Hernández](#)

**(17 marzo 2011).**- La renovación de la dirigencia nacional del PRD tendrá un costo para el partido de 800 mil pesos.

De acuerdo con el secretario de Finanzas de ese instituto político, Javier Salinas, el monto más elevado será para la renta de los salones que se utilizarán en la Expo Reforma, con un monto de 280 mil pesos.

Desde el viernes por la mañana 180 consejeros de diversos estados llegarán al Distrito Federal en avión y transporte terrestre, rubro que costará más de 250 mil pesos, pues a quienes viajen por tierra se les dará un reembolso de gasolina y casetas.

Para albergar a los perredistas que estarán en la ciudad hasta el lunes, el PRD pagó hospedaje por 150 mil pesos en cinco hoteles cercanos a la sede donde se realizará el Consejo Nacional del partido.

La dirigencia nacional también se hará cargo de la comida y situaciones emergentes, como puede ser atención médica o algún imprevisto.

Salinas informó que aunado a ese gasto, el partido tendrá una erogación este fin de semana por el Congreso de jóvenes que arrancó ayer en la Ciudad de México, en el que gastarán 500 mil pesos.

Ayer, comenzaron a llegar alrededor de 100 perredistas de los 200 que crearán la organización Juventudes de Izquierda PRD.

JUEVES 17 DE MARZO DE 2011

## Fallan cuentas a SHCP.- Beltrones

**Estima Hacienda pérdidas anuales de 220 mmdp en iniciativa priista**

**Claudia Guerrero**

**(17 marzo 2011).**- Manlio Fabio Beltrones, coordinador del PRI en el Senado, acusó a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) de no saber hacer cuentas, de sólo realizar cálculos aritméticos elementales y de ser incapaz de leer correctamente la iniciativa de reforma fiscal presentada por su partido.

En conferencia de prensa, el presidente de la mesa directiva del Senado advirtió que no es con descalificaciones de ignorantes como se resolverán los problemas económicos del País.

Así respondió al comunicado emitido horas antes por Hacienda en el que descalifica la iniciativa del PRI por considerar que implicaría pérdidas millonarias para las finanzas públicas.

La dependencia estimó que la propuesta del senador tendría un impacto negativo en los ingresos del Gobierno federal, estados y municipios de alrededor de 220 mil millones de pesos anuales.

El monto, señaló, equivale a casi 1.6 puntos del Producto Interno Bruto (PIB).

En el rubro de la devolución de tres puntos del IVA, Hacienda estimó que la pérdida del fisco sería de hasta 78 mil 600 millones de pesos.

La Secretaría concluyó que, aunque se comparten algunos objetivos de la propuesta, ésta disminuye sustancialmente los recursos de todos los niveles de Gobierno, aunque, agregó, está abierta a cualquier discusión.

El proyecto de Beltrones también ha sido rechazado por el PAN y el PRD.

"Desafortunadamente, éste es un tema que debe analizarse con cierta complejidad y no con la aritmética elemental de cuánto recaudamos. La reforma es un poco más compleja que esta sencillez con la que quieren sacar conclusiones", respondió Beltrones a los señalamientos.

"Se ve que a la Secretaría de Hacienda las cuentas no le salen bien, y no es la primera vez que los cálculos les fallan", agregó.

El senador priista denunció que los números de la dependencia están inflados, ya que no toman en cuenta la gradualidad en la disminución del ISR y exceden los cálculos del impacto que tendría que establecer una canasta básica con tasa cero de IVA.

Por separado, fiscalistas lamentaron el abandono de la discusión de la propuesta por motivos políticos y sin un análisis profundo de las implicaciones de no realizar un cambio para hacer sostenibles las finanzas públicas del País.

Así lo dijo

---

**JUEVES 17 DE MARZO DE 2011**

"No es la primera vez que los cálculos de la autoridad hacendaria fallan, pero no voy a seguir en un juego de descalificaciones".

Manlio Fabio Beltrones  
Coordinador del PRI en el Senado

## **Condenan senadores sobrevuelos**

**Carole Simonnet y Claudia Guerrero**

**(17 marzo 2011).**- Senadores de Oposición acusaron al Presidente Felipe Calderón de permitir violaciones a la soberanía nacional al autorizar que Estados Unidos realice vuelos no tripulados en el espacio aéreo mexicano.

La senadora del PRI, Rosario Green, calificó de "barbaridad" la medida, la cual, criticó, se hizo también a espaldas del Senado.

"Se nos ha ocultado, no sólo eso, sino el segundo centro conjunto contra el tráfico de drogas. ¿Qué es eso? ¡por Dios Santo! Cuáles son los acuerdos a los que se compromete verdaderamente el Presidente Calderón cuando va a Washington y no aquellos que con una gran sonrisa ante los televisores dice", cuestionó Green.

El presidente del Senado, Manlio Fabio Beltrones subrayó que cualquier incursión de autoridades extranjeras no es permitida si no tiene la autorización del Senado a solicitud del Ejecutivo.

El coordinador del PRD, Carlos Navarrete, señaló que hoy en su comparecencia, la Canciller Patricia Espinosa deberá explicar la razón de las incursiones.

En tanto, el Presidente Calderón envió al Senado un informe sobre su última reunión con su homólogo Barack Obama en Washington, pero no menciona la autorización para el sobrevuelo de aviones de EU en el País.

En el documento, que se presentará hoy al pleno del Senado, se asegura que Calderón reiteró la importancia de fortalecer las acciones de cada país "en sus respectivos territorios", particularmente contra el tráfico de armas y el consumo de drogas.

## **Faltan castigos a políticos.- FCH**

**Defiende esfuerzo para sacar reformas. Asegura Presidente que si no hay costos el Congreso no tomará decisiones coherentes**

**Antonio Baranda**

**(17 marzo 2011).**- Tras asegurar que su gobierno tiene que hacer "mucha" política para que el Congreso saque adelante las reformas pendientes, el Presidente Felipe Calderón consideró que hace falta que los políticos paguen el costo de su irresponsabilidad.

**JUEVES 17 DE MARZO DE 2011**

"Con el Congreso hay que hacer mucha política, muchos acuerdos. Y la verdad, hemos sacado reformas importantes.

"Yo no comparto esta idea de que no sale nada del Congreso, porque la verdad sí hemos hecho reformas muy buenas", dijo ayer el Mandatario en el marco del foro "México: Puerta de América", organizado por BBVA Bancomer y el diario "El País".

Antes, Rafael López, directivo del grupo financiero, preguntó al Presidente qué tenía que hacer el Ejecutivo para que el Congreso aprobara las iniciativas.

Calderón aplaudió reformas como la de pensiones a la Ley del ISSSTE y la energética, y celebró que la Suprema Corte de Justicia rechazara la impugnación a los contratos múltiples de Pemex.

Sin embargo, advirtió que hay otras, como la laboral, la fiscal, la política y la de competencia, así como la miscelánea penal y las leyes de Seguridad Nacional y de Asociaciones, que permanecen estancadas.

Indicó que en México hace falta que los ciudadanos asignen costos por las decisiones que toma la clase política.

"En nuestro sistema político está faltando algo que asigne costos y beneficios a la irresponsabilidad o a la responsabilidad política. Mientras los electores no puedan asignar esos costos o esos beneficios no va a haber estímulos para que se tomen decisiones coherentes o responsables en el Congreso.

"Yo voy a seguir trabajando hasta el final de mi mandato para sacar todas las reformas que la opinión pública nos ayude a impulsar, merced a la exigencia de reformas estructurales", señaló.

También le reprochó al Congreso que aprobara un déficit fiscal mayor al que él propuso, pues va contra las finanzas del País.

"En México, si yo propongo un déficit de .4, el Congreso trata de ponerme uno de 1.5, lo cual parece que no está mal, pero la verdad no va en el camino de la estabilidad macroeconómica", dijo.

Calderón agregó que a su administración "todavía le falta mucho", por lo que seguirá trabajando fuerte para sacar adelante las reformas pendientes.

"Yo voy a seguir trabajando hasta el final de mi mandato, todavía falta mucho. Más que recta final, yo lo asumo, ahora que estamos hablando con un prestigiadísimo diario español, es un término taurino, estamos en el último tercio, y el último tercio es el de la faena, y es el de las orejas. Entonces estamos ahí dándole muy fuerte", indicó.

En otro tema, el Presidente adelantó que el primer trimestre del año cerrará con más de 200 mil nuevos empleos, pues hasta la primera quincena de marzo ya se habían generado 176 mil.

"La recuperación de la economía mexicana, después de una de las peores crisis financieras, globales, en la historia, ha sido más rápida y también vigorosa de lo que muchos esperaban.

---

**JUEVES 17 DE MARZO DE 2011**

"Esta fortaleza económica tiene que ver con nuestra cultura de estabilidad macroeconómica y con el manejo responsable de las finanzas públicas, que se respalda en un conocimiento cada vez más consensado de que eso es lo correcto", expuso.

## 'Hubiera sido periodista'

**Antonio Baranda**

**(17 marzo 2011).**- De no haber sido político, tal vez se hubiera dedicado al periodismo, comentó ayer el Presidente Felipe Calderón.

Al participar en el foro económico organizado por el grupo BBVA Bancomer y el diario "El País", el Mandatario fue más allá y dijo que hubiera hecho un periódico titulado "Balance".

"Si yo no hubiera sido político a lo mejor me dedico al periodismo, que también me gusta, una profesión que respeto.

"Hubiera hecho un periódico que se llamara 'Balance'. En la primera plana pondría de un lado todas las noticias malas, las más importantes, y del otro todas las noticias buenas, las más importantes, y en medio las notas más objetivas.

"Como decía Carlos Castillo: a este ritmo, en México son las notas de deportes las únicas que asientan hechos totalmente objetivos e indisputables, (por ejemplo) que los Pumas le ganaron 1-0 al Morelia, yo puedo decir que es una mala noticia, pero el hecho es objetivo, porque le voy al Morelia", dijo Calderón entre risas.

**Reconocen crecimiento**

En el mismo evento, Javier Moreno Barber, director general del diario español "El País", consideró que los fundamentos que le han dado estabilidad macroeconómica a México en las últimas dos décadas no estarán en riesgo en las elecciones de 2012.

"Esa percepción que creo que México tiene, que las élites de México tienen y que la comunidad internacional tiene de México, es que en 2012 está en decisión, y lo decidirán los ciudadanos mexicanos, la opción de gobierno, pero no los fundamentos esenciales sobre los que se ha asentado el crecimiento de México en los últimos 20 años.

"Y especialmente en los últimos seis años, eso no está en riesgo y eso es un gran logro de todo el País en su conjunto", dijo Moreno Barber.

JUEVES 17 DE MARZO DE 2011

## Persiste pobreza con PRI y PAN

**Mínima diferencia en dos décadas, indican cifras del Coneval**

**Daniela Rea**

**(17 marzo 2011).**- Ninguna de las últimas cuatro administraciones federales -dos del PRI y dos del PAN- ha logrado abatir los niveles de pobreza en México.

Entre 1992 y 2008 -último año con datos oficiales-, la proporción de los mexicanos en situación de pobreza patrimonial pasó de 53.1 a 47.4 por ciento. El porcentaje de la población en pobreza extrema, en tanto, pasó de 21.4 a 18.2.

Sin embargo, la propia Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol) ha reconocido que las últimas cifras se elevaron seguramente como resultado de la más reciente crisis económica.

En términos absolutos, de acuerdo con las estimaciones del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval), el número de pobres en México se incrementó de 46.1 a 50.5 millones y el de pobres extremos de 18.5 a 19.4 millones.

El pasado lunes, el presidente del PRI, Humberto Moreira, aseguró que durante los primeros tres años del sexenio del Presidente Felipe Calderón se generaron, en promedio, cinco pobres por minuto.

Sostuvo que datos del Coneval y del Banco Mundial indican que el número de mexicanos en situación de pobreza se incrementó en 10 millones entre 2006 y 2009.

En respuesta, el Secretario de Desarrollo Social, Heriberto Félix, señaló que entre 1994 y 1996 cerca de 20 millones de mexicanos se volvieron pobres.

"¿Quién gobernaba en esa época? No seamos de memoria corta", cuestionó el panista.

Para Rodolfo de la Torre, coordinador de Investigación en Desarrollo Humano de la oficina del PNUD en México, los niveles de pobreza en el país siguen siendo preocupantes, a pesar de la elevada inversión social realizada en las últimas décadas.

"La cantidad de pobreza que se registró hasta finales de los años 80 prácticamente ha permanecido igual de elevada en las últimas dos décadas", indicó en entrevista.

"No es algo que tenga que mirarse con una óptica partidista; el reto es estructural".

El especialista consideró que se deben analizar también las cifras a nivel local, para conocer los logros de cada partido.

Por su parte, Alberto Serdán, maestro en Políticas Sociales por la Universidad de Londres, señaló que la disminución de la pobreza registrada hasta antes del pico de 2008 no es tal, sino la recuperación de la crisis de 1994. A México, sostuvo, le costó 15 años recuperar la tendencia histórica.

JUEVES 17 DE MARZO DE 2011

"Los incrementos en las crisis de 1994 y la reciente reflejan la debilidad institucional en materia de Estado de bienestar. Una política social corporativista y asistencialista no ha significado un mejoramiento de las condiciones de vida de manera sostenible", apuntó.

Saldo

Evolución del número de mexicanos en situación de pobreza:

(millones)

	Patrimonial	Alimentaria
1992	46.1	18.5
1996	63.9	34.6
2000	52.7	23.7
2004	48.6	17.9
2008	50.5	19.4

FUENTE: Coneval

## 'En PRD son mentirosos'

**Ernesto Osorio**

**(17 marzo 2011).**- Como "cínicos" y "mentirosos" calificó la coordinadora del PAN en la ALDF, Mariana Gómez del Campo, a los diputados del PRD, luego de que la presidenta de la Comisión de Gobierno, Alejandra Barrales, amagara con no desahogar los dictámenes que agende Acción Nacional para el periodo ordinario, pues les faltaría tiempo. El martes, Barrales criticó que la bancada del PAN no haya aceptado sesionar martes, miércoles y jueves, por lo que acusó a los panistas de no querer trabajar.

"Son los legisladores del PRD los que se encargan de bloquear el trabajo legislativo y las diversas agendas que se tienen en la ALDF, son sus inasistencias e impuntualidades las que combinan para no reunir el quórum necesario en los diversos comités, comisiones y sesiones, eso es cinismo, son unos mentirosos", dijo Gómez del Campo.

Cuestionada sobre la advertencia de Barrales de que si no se suman a la propuesta de sesionar los miércoles, su agenda no saldrá, Gómez del Campo recordó a la perredista que de concretar su amenaza iría en contra de la representación ciudadana que como panistas tienen en la Asamblea.

"Tendrán que rendir entonces cuentas de por qué agendan sólo los temas que el Jefe de Gobierno les palomea y no sacan adelante los temas que realmente le interesan a la gente", aseveró.

JUEVES 17 DE MARZO DE 2011

## PLAZA PÚBLICA / Miguel Ángel Osorio Chong

**La protagonista del último informe del gobernador saliente de Hidalgo fue su hada madrina, Elba Esther Gordillo, a la que hizo ocupar un lugar preferente al lado de Humberto Moreira**

### Miguel Ángel Granados Chapa

**(17 marzo 2011).**- El gobernador de Hidalgo, Miguel Ángel Osorio Chong, presentó el lunes su último informe. El 1o. de abril será sustituido por Francisco Olvera Ruiz, quien debe el cargo a su antecesor, que lo escogió aunque enojara con ello al resto de los aspirantes, particularmente diputados federales cuya carrera -al menos así lo imaginaron ellos- los hacía candidatos más viables.

Osorio Chong se despidió con un fiestón. Buscó hacer que su adiós fuera conocido en toda la República, pero el Instituto Federal Electoral se lo impidió, porque el gobernador saliente infringía la ley. Con un boato que caracterizó a su gobierno, había pagado en los canales de televisión abierta de alcance nacional multitud de mensajes en que se ufana de haber hecho historia. Pero violó con ello la disposición del código electoral que limita la propaganda relativa a los informes anuales de funcionarios elegidos a la región que les incumbe (el estado de Hidalgo en este caso). Por eso, ante una queja del PRD la comisión respectiva del órgano electoral federal determinó suspender la difusión de los autoelogiosos mensajes de Osorio Chong, dispuesto a gastar, "ya de últimas", unos 100 millones de pesos en los miles de spots contratados para aparecer en el periodo autorizado, de siete días previos y cinco posteriores a su informe.

La presencia más conspicua -más notoria aún que la de Enrique Peña Nieto y su esposa Angélica Rivera, saludados hasta casi romper el aplausómetro del lienzo charro pachuqueño, el lugar escogido por el gobernador para echar manganas y piales políticos- fue la de la profesora Elba Esther Gordillo. Su silla estaba en la primera fila frente a la tribuna desde donde la saludó su antiguo pupilo. La flanquearon nadie menos que Humberto Moreira, el flamante presidente del PRI, partido del que la lideresa magisterial fue echada hace seis años, y Francisco Rojas, líder de la bancada tricolor en San Lázaro, cargo que durante unos meses de 2003 ostentó la propia Gordillo.

Allí y entonces trabaron conocimiento Osorio Chong y la profesora. Él formó parte de la burbuja que rodeaba a la coordinadora legislativa, que sólo permaneció en el cargo de septiembre a diciembre, antes de ser defenestrada a causa de su rivalidad con Roberto Madrazo, en aquel tiempo dirigente nacional del PRI, y sustituida por Emilio Chuayffet. Al quedar excluida del liderazgo en San Lázaro, Gordillo determinó que algunos de sus fieles se distanciaran del PRI hasta el punto de abandonarlo años después, y otros permanecieran en el tricolor, practicando una doble lealtad.

Osorio quedó en esta segunda condición, y así fue elegido candidato a gobernador, que en febrero de 2005 venció por amplio margen a José Guadarrama, el ex priista que fue presentado por el PRD. El triunfador obtuvo entonces 369,719 votos, 51.8 por ciento, mientras que su antiguo correligionario logró 206,540, 29.5 por ciento.

Al año siguiente la antigua querrela de Madrazo y Gordillo llegó a su crisis final, al cabo de un ciclo que comenzó en 2002 con su alianza para gobernar al PRI. Madrazo fue candidato presidencial y Gordillo perdió la secretaría general del partido y su pertenencia al mismo. Además de fundar el suyo propio, el Panal, la lideresa magisterial maldijo a su enemigo y contribuyó a hacer realidad su propio nefasto augurio. Madrazo no sólo perdió vergonzosamente la elección de 2006, sino quedó en tercer lugar.

---

**JUEVES 17 DE MARZO DE 2011**

A esa magna derrota contribuyó eficazmente la dueña del Panal, no sólo con manipulación de votos en las urnas, y no sólo recomendando a sus votantes hacerlo por Felipe Calderón y no por su candidato propio, Roberto Campa, sino maniobrando para que gobernadores priistas adictos a ella restaran apoyo a Madrazo, aunque ello implicara una traición a su partido.

Esa consigna de cumplió puntualmente en Hidalgo. Madrazo obtuvo 130 mil votos menos que los logrados el año anterior por Osorio Chong. Quedó 15 mil votos abajo de Felipe Calderón y fue sepultado por los 385 mil 750 de Andrés Manuel López Obrador, 150 mil más que los 236 mil del candidato priista. A pesar de que la maniobra consistía en sólo golpear al aspirante presidencial (pues el número de votos por candidatos priistas al Senado y a San Lázaro fue superior a los alcanzados por Madrazo), las postulaciones tricolores en la elección legislativa también resintieron el daño: el ex gobernador Jesús Murillo Karam fue superado por Guadarrama y fue sólo senador por minoría, y el PRI perdió dos de los siete distritos federales en disputa entonces. Que hubo en 2006 una orientación de la cúpula priista en Hidalgo contra su propio candidato presidencial quedó probado en la elección de 2009, en que el PRI recuperó su condición de partido hegemónico capaz de ganar las siete curules. El peso priista se aligeró de nuevo en la elección local del año pasado, pese a los inocultables apoyos gubernamentales de todo género, debido al empuje de la candidatura opositora. De todos modos, el nivel del voto priista (alrededor de 440 mil votos) en 2010 subrayó que miles de priistas no votaron por Madrazo cuatro años antes, no sólo por preferir una candidatura alterna sino en acatamiento de instrucciones de arriba.

El vínculo entre Gordillo y Osorio se ha fortalecido en los años recientes. El Panal es, en Hidalgo, aliado del PRI, a diferencia de otros estados, Puebla por ejemplo, en que se coaliga con el PAN, allí para hacer triunfar a otro discípulo de la profesora, Rafael Moreno Valle, presente en la fiesta pachuqueña también.

Cajón de sastre

Nacido el 16 de noviembre de 1924, acaba de morir José Mendoza Fernández, ingeniero químico muy reconocido, creador de un emporio de la construcción, el Grupo Bufete Industrial. Fundado en 1949 como un pequeño despacho de ingeniería de proceso, con el ingeniero Rafael Pardo Grandison, Bufete Industrial tuvo en sus manos el diseño y construcción de las grandes instalaciones de la industria química y petroquímica. Su declinación comenzó con la crisis de diciembre de 1994, que lo halló con fuertes deudas en dólares. Su esfuerzo de medio siglo se estrelló contra una realidad sintetizada en el hecho de que su participación en su empresa fue adquirida por Sergio Bolaños, un empresario advenedizo que manejó el dinero del sindicato petrolero dirigido por Joaquín Hernández Galicia. Mendoza recibió muchas distinciones, entre ellas el Premio Nacional de Química.

[miguelangel@granadoschapa.com](mailto:miguelangel@granadoschapa.com)

JUEVES 17 DE MARZO DE 2011

## Jorge G. Castañeda / ¿Miserabilismo o aspiraciones?

### Jorge G. Castañeda

(17 marzo 2011).- No sé si el PRI ya ha conceptualizado su estrategia electoral para el 2012; si es el caso, obviamente no la sé; pero ello no obsta para que intente adivinarla. Con la reserva de que, como hubiera dicho el viejo Althusser, lo que sigue sea la "teoría de su práctica teórica" no elaborada; o como Monsieur Jourdain, el Bourgeois gentilhomme de Molière, los priistas estén escribiendo prosa sin saberlo, me explico.

Primero buscarán ganar lo que, con Juan Molinar, podríamos llamar la batalla cultural o de hegemonía: plantear al país y convencerlo de que los 12 años de gobiernos panistas han sido una catástrofe. Cada vez más pobres, desolación, corrupción, violencia, inseguridad, desigualdad, depresión colectiva: es el miserabilismo proverbial propio del nacionalismo revolucionario que viene como anillo al dedo al viejo PRI (el único que existe) y a la izquierda.

En este intento contará con todo el apoyo del Peje, del PRD y del resto de la cavernícola izquierda mexicana: para todos ellos estos 12 años (y por cierto, los de Zedillo también) no han sido más que una sucesión de siniestros: destrucción, miseria, abandono.

Ganada en principio esta batalla, el PRI se dará la media vuelta, repudiará a su aliado cultural de izquierda para recurrir a la probada táctica del voto útil. Le preguntará al país quién está mejor situado para poner término al decenio de la debacle: ¿el PRI, que "sabe cómo hacerlo"; o el PRD, el partido del alboroto, de los pleitos intestinos y de la incompetencia? Obviamente el primero, y por tanto si un ciudadano no quiere que siga el desastre del PAN ni quiere tirar su voto a la basura, debe sufragar a favor del PRI. En una palabra, se trata de convertir la elección del 2012 en un referéndum sobre la continuidad del PAN.

Además de ser tramposa y mentirosa, esta estrategia, en mi opinión, puede ser fácilmente derrotada. Con una condición: que el PAN, sus aliados, el gobierno y sus simpatizantes le demuestren a la ciudadanía que, tal y como lo revelan las cifras del Censo de 2010, los últimos años de Zedillo, los de Fox y los de Calderón han arrojado muy buenas cuentas en materia de combate a la pobreza, de vivienda, de salud, de reducción de la desigualdad, e incluso de educación (lo menos). Se trata de apostar a que el carácter aspiracional del pueblo mexicano es mucho más fuerte que la denuncia miserabilista. En otras palabras, hay que convertir la elección del 2012 en un referéndum entre el regreso al pasado, a las crisis recurrentes de 1976, 1982, 1987, 1994-95; o la promesa del futuro, programa incluido, que se puede construir a partir de lo logrado en estos 15 años.

Una lucha entre el miserabilismo y la vocación aspiracional es contraponer una visión de futuro, que descansa en los logros reales de estos años, con la sucesión de crisis y descabros de antes. Para ello se necesitan tres cosas. Primero, cacarear el huevo, y el huevo no es sólo de Calderón: es de Zedillo y también de Fox. Segundo, bajarle decibeles a lo que no funciona: la guerra al narco (que ya nos llevó en 2010 a índices de homicidios dolosos superiores a Brasil).

Tercero, subrayar que el PRI no "sabe cómo hacerlo" por una sencilla razón: jamás, con la excepción del periodo 1997-2000 "lo ha hecho". El PRI nunca ha gobernando en México en democracia. Sabe cómo se hacía antes: a golpes, billetezcos, marrullerías, a huevo.

JUEVES 17 DE MARZO DE 2011

Lidiar con un Congreso de oposición, con una prensa libre, con activistas de derechos humanos internacionales y WikiLeaks, con una sociedad civil más organizada y con gobernadores de otros partidos no es lo suyo. Y romper con el pasado menos, como resulta evidente con los actos de Querétaro y Pachuca; y con la resistencia virulenta al intento modernizador de Beltrones contra el tabú del IVA. El PRI de ayer es el único que hay. Existen, por supuesto, priistas jóvenes y modernos (los ha habido siempre). Pero los ahoga la marea pasada: la cargada en marcha.

www.jorgecastaneda.org; [jorgegcastaneda@gmail.com](mailto:jorgegcastaneda@gmail.com)

## Carlos Elizondo Mayer-Serra / Ceder o no ceder

### Carlos Elizondo Mayer-Serra

**(17 marzo 2011).**- Ceder o no ceder es la pregunta del poderoso cuando se acumulan reclamos. Los políticos sofisticados ceden sin perder lo esencial. Ése fue uno de los secretos del PRI. Por ello no perdió sus fuentes de poder después del 2000, desde sindicatos hasta empresarios amigos y gobernadores.

En Egipto, Mubarak dejó el poder con rapidez para que el Ejército pudiera preservar sus privilegios y él mismo defender su libertad y dinero. Está por verse si lo logra. Ceder abre la posibilidad de que los enemigos, ahora crecidos, ataquen con más fuerza.

Lo usual entre dictadores es defenderse. Gadafi calculó que sin el poder, lo perdía todo. Por ello ha decidido pelear así. Se puede salir con la suya, aunque dejará a sus herederos aislados.

Los políticos no son los únicos que tienen estos dilemas. Quien tiene poder, desde empresarios hasta padres de familia, enfrenta esta misma pregunta.

Decía Hank González que un político pobre era un pobre político. Un empresario rico es un rico político. Dinero y poder son parte de una misma ecuación. El poder permite hacer las reglas del juego y éstas dan poder y dinero a actores específicos.

Las tarifas, sobre todo las de interconexión, han sido, desde que se privatizó Telmex, elevadas, aunque los datos comparados son controversiales. Los publicados por Telcel sobre costos de pago de celular están en dólares de mercado. Los que proporcionan las televisoras están calculados en un tipo de cambio, llamado paridad de compra, que toma en cuenta cuánto compra en cada país un dólar. En un país como Japón, un dólar compra poco. En México compra más, por lo que si se pasan a ese dólar, las tarifas en México son de las más caras de la muestra.

Telcel argumenta que sus principales costos, los equipos que utilizan, están en dólares de mercado, no los compran en dólares paridad de compra, por lo que la comparación debe ser a dólares de mercado. Ahora bien, el servicio de taxis en cualquier ciudad de México tiene como costo alto, y muy visible, el auto. A dólares de mercado, nuestros autos tienen precios similares a los de Estados Unidos (aunque es difícil comparar por la distinta calidad y modelo de los autos), pero el precio de un viaje en taxi en dólares de mercado en México es mucho más barato que en Nueva York, porque los salarios, permisos, mantenimiento, etcétera, son más baratos en México.

---

**JUEVES 17 DE MARZO DE 2011**

Sin embargo, como en el gremio de taxistas nadie domina, no pueden cobrar precios caros, salvo en un aeropuerto donde sean monopolio. Con todo, ha habido una caída en el precio de los servicios de telefonía móvil en México. Esto no debe sorprender tanto: el modelo de negocios de Telcel en México está basado en promociones para suscriptores en llamadas a otros teléfonos de Telcel, algo prohibido en algunos países, ya que premia a la empresa con más suscriptores. Esto es aún más cuestionable cuando, como en México, Telcel cobra menos por la llamada entre sus clientes que la tarifa de interconexión a otras compañías. Con esto se impide, para fines prácticos, una verdadera competencia. Se debe prohibir esta práctica a la par de bajar las tarifas de interconexión entre todas las empresas, ya que son aún altas y la red de Telmex es una concesión pública.

El costo de estas tarifas ha llevado finalmente a un gran pleito con otro actor, las televisoras, que también tienen el privilegio de un bien escaso: canales nacionales en TV abierta. Esto es evidente sobre todo en el caso de Televisa, la cual nunca compró sus frecuencias, fueron regaladas. Dos de sus canales nacionales, el 4 y el 9, los mantiene con bajo rating para que no compitan con el 2, pero el chiste es que no los utilice alguien más.

Ante una autoridad con pocos dientes y que no los ha sabido usar, el pleito ha escalado. Ambos van por todo. Lo más racional, sin embargo, es ceder algo. Telmex y Telcel pueden facilitar la interconexión y hacerlo a precios competitivos, a cambio de poder transmitir contenidos, y las televisoras pueden aceptar más empresas de TV abierta con alcance nacional, la obligación de llevar en la TV restringida los canales de TV abierta así como aceptar que la TV abierta es pública, por lo que cualquiera debiera poder tomar esos canales para pasarlos a otros sistemas de TV restringida.

Esto, para ambas partes, puede ser mejor a que se acumule un mayor enojo y presión que lleve a un cambio más drástico. Éste probablemente afectaría más a quien haya acumulado más poder, su legitimidad sea más cuestionada y tenga menos instrumentos para defenderse.

[elizondoms@yahoo.com.mx](mailto:elizondoms@yahoo.com.mx)

## **TEMPLO MAYOR**

**F. Bartolomé**

**(17 marzo 2011).**- EN ESTOS DÍAS el Tribunal Electoral federal resolverá finalmente el caso sobre el delito electoral cometido por Enrique Peña Nieto, al promocionarse en todo el país con motivo de su informe de gobierno.

PERO ANTES de que se aborde el asunto en el pleno del Trife, sería bueno que alguien aclarara algunas versiones que no dejan muy bien parados a los magistrados.

SEGÚN ESTO, a oídos del propio Peña llegó el dato de que buena parte de los magistrados electorales estaban en favor de declararlo culpable de haber violado la Constitución.

Y QUE, al parecer, sólo la presidenta del Tribunal, María del Carmen Alanís, y el magistrado Manuel González Oropeza estaban de su lado.

---

**JUEVES 17 DE MARZO DE 2011**

ANTE ESTO, un grupo de operadores del mexiquense habría emprendido una operación de cabildeo en favor de su jefe, empezando con una cena el miércoles de la semana pasada.

A LA MESA habrían estado los diputados Luis Videgaray y Sebastián Lerdo de Tejada, el consejero electoral Marco Baños y Enrique Ochoa, una de las cartas fuertes del PRI para ocupar una vacante en el IFE... y los magistrados mencionados.

LO MÁS EXTRAÑO de todo es que entre los acuerdos de la reunión quedaron en que el publirrelacionista Frank del Río ofrecería "manzanas" a los magistrados.

¿SERÁN manzanas orgullosamente chihuahuenses o serán otro tipo de manzanas más jugosas?

COMO ABEJAS alrededor de la miel, así andan varios ex gobernadores en torno del flamante dirigente tricolor, Humberto Moreira.

SE SABE que entre quienes no lo dejan en paz pidiéndole un huesito, perdón un huequito en su equipo de trabajo están el veracruzano Fidel Herrera, el oaxaqueño Ulises Ruiz y el tamaulipeco Eugenio Hernández.

DE HECHO, estas ganas de revivir en la escena política fueron lo que llevó a Hernández a visitar el otro día a su sucesor, Egidio Torre, para pedirle que hablara con Moreira y lo convenciera de integrarlo al CEN priista.

ASÍ QUE no es que Eugenio no haya sacado las manos del gobierno de Tamaulipas, sino más bien que le está pidiendo a Egidio que meta las suyas en el PRI.

CON CANAS VERDES terminará Gustavo Madero una vez que pase el proceso electoral en el Estado de México.

Y ES QUE, además de tener que estar haciéndole al equilibrista con los perredistas, también está enfrentando conflictos entre los propios panistas.

MÁS DE UNO ya expresó su malestar porque la contienda interna mexiquense se va a llevar a cabo por el método de elección entre militantes activos y adherentes.

LO QUE les molesta es que ese padrón, por lo que se sabe, está más inflado que un fisicoculturista ruso. Es decir, que todos los que ahí aparecen no son necesariamente panistas, sino que responden a los intereses de algún dirigente, cosa que ya pasó, por ejemplo, en Nuevo León.

ANTE ESTO hay quienes se preguntan qué tendrá que ver en todo esto el siempre truculento senador panista Ulises Ramírez.

OTRA DE PANISTAS: ya por ahí empezaron a tirarle a Josefina Vázquez Mota y a Santiago Creel, con el argumento de que deberían de pedir licencia ya mismo como legisladores.

QUE PORQUE nomás no se ve bien que se anden promocionando por todo el país como representantes populares, sobre todo porque las cuentas las paga el Poder Legislativo. ¡Ouch!